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И РЕМОНТ, И РЕКОНСТРУКЦИЯ
КОЛХОЗ «ГИГАНТ» ШЕГАРСКОГО РАЙОНА: ТЕ

КУЩИЙ И КАПИТАЛЬНЫЙ РЕМОНТ ЖИВОТНО
ВОДЧЕСКИХ ПОМЕЩЕНИЙ БУДЕТ ЗАВЕРШЕН ДО 
НАЧАЛА МАССОВОЙ ЗАГОТОВКИ КОРМОВ.
В нашем хозяйстве стало даем максимум удобств для

традицией сразу после за
вершения, сева- приступать g 
ремонту животноводческих 
помещений. В начале лета

работы животноводов.
Правление колхоза и 

партком стремились учесть 
самое важное —  обеспечить

создаются для этого наибо- не только текущий и сайн- 
лее благоприятные возмож- тарный ремонт, но й макси- 
востн. .' . ..  ;' мально использовать лет-

Животноводство наша ние месяцы для дальнейше- 
повседневная забота. Сейчас го укрепления материаль- 
важно не только обеспечить ной базы животноводства.
повышение его продуктивно
сти в начале пастбищного
периода, но предусмот
реть все для "предстоящей
зимовки скота. Подготовку 
к стойловому содержанию
логично начинать с ремонта 
помещений, с установки там... 
механизмов. Ведь сегодняш
ний процесс — переход на
раздельно-цеховое содержа
ние скота •—  тесно связан с 
тем, какими мы располага
ем помещениями, \ как соз-

как предусмотрено пятилет- 
нйм планом. Это реконст
рукция ферм, установка МФ 
ханизмов в .соответствии с 
цеховой специализацией.

В Каргалинском отделе
нии коровники : будут обору
дованы вибрационными
кормушками. Бригада ре
монтников во главе с меха
ником по внедрению новой 
техники А. Н. Киселевым 
уже приступила к работе. 
Выпускники местных школ,

которые умеют обращаться
с техникой, ежегодно охотно 
помогают нам. Частичной 

. переделкой полов и загонов 
займутся механизаторы по 
мере завершения полевых 
работ. В этом же отделении 
ведется 1 капитальный ре
монт старого коровника, в 
котором будет выращивать
ся ремонтный молодняк. 
Здесь трудится бригада то
мичей. Студенты в Мало- 
брапше будут заканчивать 
строительство помещения, 
где разместятся нетели. На 
этой ферме будет готовить- 
ся пополнение для дойного 
стада колхоза. .

Велик объем работ ,в Тру- 
. бачеве. Первая очередь но

вого комплекса должна быть 
пущена■к началу зимовки. 
Телятник уже готов к эк- 

. сплуатации. В коровнике, 
по типу рыбаловского, бу- 

. дут применены каскадно- 
сплавной метод удаления 
навоза и мобильная раздача

кормов. Установкой обору-' 
дования, частичной реконст
рукцией : занята бригада из 
числа привлеченных людей. 
Отделочные работы поруче
ны колхозным строителям.

Родильные отделения в 
наших коровниках не были 
оборудованы тамбурами, не 
поддерживался нужный ми
кроклимат в помещениях 
для молодняка. Это мы уч
ли. Будут- утеплены все по
мещения.

Строительными материа
лами объекты обеспечены. 
Каждая бригада знает свое 
задание. :

Есть у нас и нерешенные 
вопросы. Взять, например, 
охлаждение . молока. Уста
новки маломощные, вместо 
нескольких часов на охлаж
дение и пастеризацию ухо
дят сутки. Нигде нет фриона 
—  газа для охладителей.

Никак не можем пустить 
кормоцех, построенный еще 
в 1969 году. СМУ областно

го объединения «Сельхоз
техника» не выполняет до
говорных обязательств. При
ближается пора заготовки 
кормов. Два года назад кол
хоз Приобрел, агрегат для 
производства витаминно
травяной муки (АВМ-0,4). 
подготовил фундамент. 
«Сельхозтехника», взяв
шись за монтаж, не довела 
дело до конца. Агрегат ока
зался некомплектным. Те
перь все'пдет к .тому, что 
надо ■ устанавливать новый. 
А  время не ждет. Хозяйст
ва, имеющие агрегаты, уже 
готовят их к работе.

Труженики нашего колхо
за борются за успешное вы
полнение обязательств, при
нятых в честь 50-летия об
разования Союза ССР. Сей
час для нас нет дела важ
нее, чем ремонт животно
водческих помещений и под
готовка к работам на лугах.

В. ЛЕЩЕНЯ, 
председатель колхоза 
«Гигант» Шегарского 

района;
Н. СУТУЛОВ, 

главный зоотехник;
А. РОГОЖКИН, 

прораб.

С О Р Е В Н У Ю Т С Я
ЖИВОТНОВОДЫ
Н А  Д О С К У  

П О Ч Е Т А

В Зырянском районе' под
ведены итоги соревнования 
доярок за май. Первое место 
заняла А. П. Левчугова из 
колхоза имени Фрунзе, на
доившая за месяц. , по. 382  
килограмма молока от каж
дой коровы своей группы. 
Следом идут —  Э .' А. Уде- 
кюль . из ■ колхоза имени 
В. Кингисеппа и Е. Г. Ан- 
тигеева из колхоза имени 
Кирова. Все три .передовые 
доярки по решению. бюро 
райкома КПСС и исполкома 
районного Совета депутатов 
трудящихся занесены на 
районную Доску почета. .

В соревновании екотни- 
ков-пастухов" первенство за
воевали В. Ф. Судленков из 
колхоза имени Фрунзе и 
А. С. Тарарако из колхоза 
имени Кирова. Они также 
занесены на районную Доску 
почета.

Имена победителей рай
онного соревнования работ
ников v • -.молочнотоварных 
ферм района -заносятся ... на 
Доску почета ежемесячно. 
Дояркам,, пастухам, заведу
ющим фермами,- зоотехни
кам и управляющим отделе
ниями колхозов, обеспечив
шим во втором квартале на
дой молока от коровы по 

'< 1 .200— 1.000 килограммов, 
после подведения итогов бу
дут вручены денежные. пре
мии.

И. ФИЛИППОВ.

З А Д А Н И Е —

Д О С Р О Ч Н О
Соревнуясь за, достойную 

встречу - 50-летия образова
ния -Советского государства, 
совхоз «Инкинский» Колпа- 
шевского района досрочно 
выполнил полугодовое Зада
ние по продаже молока го
сударству. При задании 789 
тони.на приемные пункты 
отправлено свыше 800 тонн. 
Передовые доярки. хозяйст
ва Е. Н. Белозерцева, 
В. Т-. Валшукова и ; Л. .Я.  
Дитрих с качала года надои
ли от каждой' из свбйх ко
ров бЬлее чем по 2.000 ки
лограммов молока.

Досрочно выполнили- по-, 
лугодовое задание- по про- 

. даже . молока государству, и 
животноводы . . Нарымской 
государственной селекцион
ной Станции. 1 ;

И. МЕЛЬНИКОВ.

П Е Р В Ы М И  

В  Р А Й О Н Е
Животноводы колхоза 

«Искра» первыми в Перво
майском районе выполнили 
задание первого полугодия 
по.продаже молока. На при
емные- пункты его доставле

но 665 тонн. Сверхплановая 
продажа продолжается.

П. ТИМОФЕЕВ.

В  О Т Д А Л Е Н Н Ы Х  

С О В Х О З А Х
Немногим более года су

ществуют в Верхнекетеком 
районе два совхоза, создан

ные для снабжения лесоза
готовителей продуктами жи
вотноводства. Оба совхоза — 
«Белоярский» и «Клюквен
ный» досрочно выпол
нили полугодовое задание по 
продаже государству 'моло
ка. Раньше срока будет вы
полнено и задание по прода
же мяса.

А. ЛУБЯГИН.

У С П Е Х

М О Л О Д О Й

Д О Я Р К И

По итогам за вторую поло
вину мая коллективу Горе- 
ловской фермы совхоза «Се
верный» Чаииского района - 
присуждено второе место в 
соревновании ферм север
ных районов. Здесь возрос
ла продуктивность .живот
новодства. На 25 процентов 
больше, чем за это же вре
мя в прошлом году, отправ- 
ленЪ на приемные пункты 
молока.

В успех коллектива внес
ла свой вклад комсомолка 
Тамара Носова. На ферме 
Тамара уже пятый год. Имя 
ее широко известно в рай
оне. В последнее время ее 
фамилия постоянно в числе 
лидеров районного соревно
вания. За пять месяцев ны
нешнего года Тамара надои
ла от каждой коровы своей 
группы по 1.734 килограм
ма молока. Она занимает 
первое место в совхозе и 
второе —  в районе.

Я. ВАРКЕНТИН.

По и н и ци а ти в е  м а с т е р о в
Мастера заготовительного 

цеха Томского, завода режч- : 
щих инструментов. . А. И. . 
Черкасский, Е. В. Сизас.к и 
П.. А. Кинев первыми на 
предприятии разработали 
комплексные планы воспита
тельной работы ,'в своих кол
лективах: Планы предусмат-, 
ривают вовлечение всех ра

бочих в социалистическое 
Горевнование, регулярное 
проведение политинформа
ций, а также организацию 
спортивных соревнований, 
сдачу норм на значок ГТО.

Почин передовых масте
ров поддержан во всех цехах 
и отделах.

С. ДМИТРИЕВ.

В и к то р  Л е в ч е н к о  —  т р а н т о р и с т  М и х а й л о в с к о г о  о тд е л е н и я  
с о в хо за  «К о р н и л о в с к и й » .  С п е р в ы х  дн е й  п о се в н о й  о н  в п о ле . 
З в е н о  н а р то ф е л е в о д о в , в ко то р о м  т р у д и т с я  В и к то р , з а с е я ло  а 
этом  г о д у  180 ге к та р о в  к а р то ф е л я . П е р е д  п о с а д к о й  п о ч в у  
о б р а б о та ли  м и н е р а л ь н ы м ^  у д о б р е н и я м и , п е регно ем .

М н о го  вре м ени  Л е в ч е н к о  у д е л я е т  о б щ е с тв е н н о й  р а б о те . О н 
ч ле н  гр у п п ы  н а р о д н о го  к о н т р о л я . Н а р о д н ы е  к о н тр о л е р ы  т щ а 

т е л ь н о  с л е д и л и  во врем я сева за ка ч е ств о м  п о л е в ы х  р а б о т.
Фото В. Казанцева.

Э к о н о м  и ч еский 
о б з о р (Л И ЗОК ФИНИШ ПОЛУГОДИЯ

До конца первого полуго
дия осталось меньше меся
ца. Будет ли выполнен про
мышленностью области по
лугодовой план? Теперь уже 
уверенно можно сказать —  
да; Об этом говорят итоги 
мая. Большинство предприя
тий области успешно вы
полнило план прошедшего 
месяца, который в этом году 
по числу рабочих дней был 
слишком коротким.

В целом план по реализа
ции продукции за. май, вы
полнен-на 100,6. процента. В 
копилку сверхплановой про
дукции добавлено, изделий 
на сотни ' тысяч ' рублей.. 
План за 5 месяцев по реа
лизации товарной продукции, 
выполнен, на.. 101,5 Процента,- 
По сравнению, с соответ,ству- -. 
ющим периодом;- прошлого 
года объем реализованной 
продукции возрос на 7,2  
процента,- а- объем производ
с т в а —  на 6,6 процента.

Пятимесячный план вы
полнили все областные объ
единения, тресты, управле
ния, . за исключением управ
ления местной промышлен
ности, ремонтных предприя
тий объединения «Сельхоз
техника», предприятий уп
равления строительства. 
План по реализации про
дукции в мае не выполнили 
многие предприятия управ
ления топливной промыш
ленности, бытового обслужи
вания населения и управле
ния по печати.

В прошедшем месяце 
большинство коллективов! 
успешно справилось о выпол
нением плана по производи
тельности труда. В целом 
по области план ' по этому 
показателю за пять меся
цев выполнен на 101,5 про-, 
цента. По сравнению с тем 
же периодом прошлого года 
нынче , производительность 
труда возросла на 6.6 про
цента. Весь прирост продук

ции получен без увеличения 
численности рабочих.

Предприятия области дали 
народному хозяйству Сверх 
плана пяти месяцев более 
54,4 тысячи тонн нефти, на 
154 тысячи рублей метал
лорежущего инструмента, 
321 тысячу электроламп, бо
лее 15 тысяч манометров, 
много видов кабельных изде
лий, 28 тысяч кубометров 
пиломатериалов, 46 тысяч 
пар резиновой обуви, 45  
тонн колбасных изделий, 11 
тонн масла, 700 тонн цель
номолочной продукции
и т. д. .

В мае многие предприятия 
значительно улучшили пока
затели. по выполнению плана 
снижения .. себестоимости 
товарной продукции и плана 
по накоплениям. Однако из- 
за большого удорожания се
бестоимости в • первом квар
тале' в целом по области за

дание по этому показателю 
за январь-апрель не ' вы
полнено.

Наиболее успешно в мае 
работали предприятия объе
динения «Сибкабель»,' заво
ды резиновой обуви, режу
щих инструментов, маномет
ровый, многие предприятия 
рыбтреста, управления про
мышленности строительных 
материалов, управления пи
щевой промышленности, ко
торые выполнили план по 
всем важнейшим показате
лям.

А  много ли за полгода 
будет отстающих коллекти
вов? Если в июне ряд пред
приятий не ликвидирует до
пущенное отставание, —  то 
много. За пять месяцев план 
по реализации товарной про
дукции не выполнили 58  
предприятий. В мае отстаю
щих предприятий стало 
меньше —  51, но только за 
один месяц в реализации

продукции они . допустили 
отставание почти на 2 мил
лиона рублей. В числе отста
ющих— 9 предприятий объе
динения «Томлеспром», ко
торые реализовали продук
ции меньше, чем необходи
мо по плану, на 976 тысяч 
рублей.

Залог успешной работы 
предприятий —  безусловное 
выполнение задания по ро
сту производительности 
труда. В целом по области 
плац по этому, . показателю 
выполняется успешно. Но в 
мае не все предприятия с 
ним справились. Среди них 
половина предприятий . объ
единения «Томлесцром», в 
том числе все предприятия 
треста «Томлеедрев». 7 
предприятий объединения 
молочной промышленности, 
рыбтреет, управление мест
ной промышленности я уп
равление топливной про
мышленности. В числе.невы-

Царство белых халатов, 
стерильная чистота. Это 
цех готовых лекарственных 
средств, самый крупный на 
Томском химфармзаводе. 
Достаточно сказать, что он 
выпускает 85 процентов 
всей продукции предприя
тия.

Рядом с ветеранами заво
да Н. А. Бурда^иной, Е. В. 
Тагильцевой и Т. М .. Губи
ной трудится немало моло
дежи. И этот сплав мудро
сти и юношеского задора по
могает добиваться высоких 
результатов в труде. Среди 
лучших здесь называют 
бригады Лидии Мельни
ковой и Айны Парнищевой.

Коллектив, которым руко
водит Лидия Мельникова, 
по праву носит звание 
бригады коммунистического 
труда. Он ежемесячно пере
выполняет план, выпускает 
продукпню только отлично
го качества.

Переход участка драже на 
новые производственные 
площади не повлиял на вы
работку коллектива. А Ком
сомольске - молодежная 
бригада ударницы первого 
года девятой пятилетки Ан
ны Парнищевой даже повы
сила ее. Девчата из ее брига
ды всегда отлично трудят
ся, опережают время. Люба 
Литуновская пришла на за
вод," окончив десятилетку. 
Быстро освоила профессию 
фасовщицы. Наташа Петро
ва— тоже фасовщица, удар
ник коммунистического тру
да. Девушка учится в деся
том классе школы рабочей 
молодежи.

Бригада Анны Парнище
вой. как и весь коллектив 
цеха, досрочно выполнила 
майское производственное 
задание. Аптеки области и 
страны получили из этого 
цеха очередную партию ле
карственных средств 38 наи
менований.

НА СНИМКАХ: комсо
мольско-молодежная бпита- 
да А. Папниигевой; фасов
щица Люба Литуновская. .

Фото В: Казанцева.
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Юбилейная трудовая вахта

МАЙСКИЕ

В объединений .«ТомЛес- . 
-Пром» И; Томском- обкоме 
профсоюза рабочих лесной, 
бумажной и деревообрабаты
вающей промышленности 
рассмотрены итоги майского 
соревнования.

Лучшим среди' лесозаго
товителей признан коллек
тив . Линевского. леспромхо
за. Вержне-Четский лесо
пункт этого леспромхоза 
также стал победителем сре
ди коллективов лесопунктов. 
На втором и третьем местах 
— Новоюгинский лесопункт 
Васюганского и Краснояр
ский лесопункт Ергайского 
леспромхозов.

Переходящие красные 
знамена и первые денежные 

'Премии будут вручены, кол
лективам мастерских уча
стков П. А. Григорьева из. 
Ергайского и В. М. Симаче-

ва из Каргасокского лес
промхозов. -...

Среди лесозаготовительных 
бригад л$*чше .всех в мае 
поработала бригада А. Ф. 
Андрианова из Макзырского 
леспромхоза, перевыполнив» 
шая месячное задание яа 
112 процентов. Вдвое пере
крыли план бригады В. Н. 
Яковенко из Каргасокского' 
леспромхоза и В. Й .. Широ- 
корядеяко- —  из Орловского.

В соревновании бригад 
нижних складов первенство 
завоевал коллектив во главе 
с П. И. Качеевым из Катай- 
ги. На первом месте - среди 
операторов челюстных по
грузчиков — В, В. Воеводу 
кин из Каргасокского ; лес
промхоза. Больше всех. вы
вез леса экипаж водителей- 
А. П. Леднева к' Н. И. Скир- 
невского из того же лес
промхоза,

полнивших задания по ро
сту производительности тру
да оказались завод «Сибт 
электромотор», Томский 
ДОК, спичечная фабрика' 
«Сибирь», мебельный ком
бинат.

За счет невыполнения за
дания по производительно
сти труда только в мае 
недодано продукции на 
2.573 тысячи рублей. Пред
приятия же, успешно вы
полняющие план по произво
дительности труда, за пять 
месяцев дали сверхплановой 
продукции почти на 11 мил
лионов рублей.

Главными причинами,, по 
которым предприятия не 
выполняют планов по столь 
важному показателю, явля
ются крупные недостатки в 
организации труда, нерит
мичная работа, плохое ис
пользование рабочего вре
мени и оборудования. 
Неритмичная работа —  бо - . 
лезнь многих предприятий. 
Достаточно сказать, что в 
первой декаде месяца бук
вально единицы предприя
тий выполняют суточные 
графики выпуска продукции.

Некоторые предприятия не 
выполняют планы в номен
клатуре. Например, завод 
измерительной аппаратуры, 
электромеханический, под
шипниковый, «Сибэлектро- 
мотор» и ряд других.

С переходом на новые ус
ловия планирования и эко
номического стимулирования 
важнейшим показателем ра
боты предприятий стала 
прибыль. В текущем году за 
4 месяца прибыли возросли 
по сравнению с соответст
вующим периодом прошлого 
года на 36 процентов. Полу
годовой план за 4  месяца в 
целом по области выполнен 
по прибылям на 70,5 про
цента. Однако и по этому 
показателю немало отстаю
щих предприятий. Одна из 
главных причин —  недоста
точная борьба за выполне
ние заданий по снижению 
себестоимости товарной про
дукции.

До конца полугодия оста
лось три недели. За это вре
мя можно многое сделать, 
чтобы закончить полугодие е 
хорошими показателями.

Г. МУЛЯВИН.

ИОСИП . БРОЗ 
ТИТО В РИГЕ
' РИГА, 7 июня  ̂ (ТАСС). 

Сегодня из Мосины , в Ригу 
прибыл Президент СФРЮ, 
Председатель Союза комму
нистов Югославии Иосип 
Броз Тито с супругой. ^

Вместе с высоким гостем 
прибыли : член т Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС А. П. Кириленко а 
другие официальные лица.
' В аэропорту, украшенном 
государственными флагами 
СФРЮ, СССР и Латвийской 
ССР, посланцев югославско
го народа встречали первый 
секретарь ЦК КП Латвии 
А. Э. ’ Восс, Председатель 
Президиума Верховного' Со
вета Латвийской GCP В. П. 
Рубея, первый заместитель 
Председателя .Совета Мини
стров республики П. Я. 
Страутманис и другие, а 
также' представители трудя
щихся. - ................

Из аэропорта Иосйп' Броз 
Тито направился в отведен
ную ему резиденцию. Улицы 
были украшены государст
венными флагами и привет
ственными транспарантами.

ЦК Компартии Латвии, 
Президиум Верховного Со
вета и Совет Министров 
Латвийской ССР дали зав
трак в честь Иосйпа Броз 
Тито и его супруги.

На завтраке были с юго
славской стороны партийные 
й ! государственные, деятели 
СФРЮ, сопровождающие 
Иосйпа Броз Тито в поездке.

С, советской стороны при
сутствовали член Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС А . П. Кириленко, 
первый секретарь ЦК Ком
партии Латвии А . Э. Восс, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета Латвий
ской ССР В. П. Рубен, дру
гие официальные лица.

Завтрак прошел в теплой, 
дружественной обстановке.
^ и т ш я т ш т т я ш я т

Большой монтаж
ЖДАНОВ, 7 июня. (Корр. 

ТАСС)., Монтаж технологиче
ского оборудования начат на 
всесоюзной ударной стройке 
стана «3600» завода «Азов- 
сталь».

Монтаж агрегата ведется 
одновременно со строительны
ми работами.

Листовой стан,, не имеющий 
себе равных в стране по мощ
ности и совершенству техни
ки, будет прокатывать сталь
ные листы толщиной от 5 до 
50 миллиметров и шириной до 
3.200 миллиметров для газо- 

: проводных труб большого д и а 
метра, морских-судов,, автомо
билей» *  у" :
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ГкОЛЛЕГА
1 УЧЕНОГО

Наши выпускники идут в 
основном в вузы и научно- 
исследовательские институ

ты , то есть туда, где им 
придется вести исследова
ния на самом современном 
уровне. Конечно, и школь
ному учителю пригодятся 
знания и те навыки, кото
рые получает студент в про
цессе научно-исследователь
ской работы. На восьми фа
культетских кафедрах ра
ботает более двадцати по
стоянно действующих науч
ных семинаров. Через них 
проходит каждый студент 
четвертого и пятого кур
сов. Участвуют в семинарах 
и наиболее способные млад
шекурсники.

В течение учебного года 
участник семинара не менее 
четырех раз выступает с на
учными сообщениями. Сту
денты младших курсов гото
вят рефераты, старшекурс
ники работают над темами 
только научно-исследова
тельского характера. Докла
ды анализируются, по ним 
проводятся дискуссии, в ре
зультате которых намечают
ся дальнейшие пути иссле- 

хдований.
Развитию студенческой 

науки способствуют конкур
сы на лучшую научно-иссле- 

; довательскую работу. Сту- 
\ денты вот уже второй год 

оспаривают пиемию имени 
профессора П. ГГ. Куфаре- 
ва, основоположника том
ской математической шко
лы. В прошлом году пре
мию получили дипломники 
Е. Горбатенко н П. Крылов. 
Оба исследования, как отме
тила конкурсная комиссия, 
выполнены на высоком тео
ретическом уровне. Сейчас 
на факультете подводятся 
итоги третьего конкурса.

Внимание к студенческой 
науке дает положительные 
результаты. В отчете пред
седателя государственной 
экзаменационной комиссии 
отмечается, что около поло
вины всех дипломных работ 
опубликовано, векомендова- 
но к печати. Многие выпол
нялись по хоздоговорным 
темам. В. томилов,
доцент, декан факультета.

Н А М  П И Ш У Т  С Е Л Ь С К И Е  Э К О Н О М И С Т Ы

С Е Г О Д Н Я  М Ы  Р А С С К А З Ы В А Е М  О Ж И З Н И  И  У Ч Е Б Е  С Т У Д Е Н Т О В  

М Е Х А Н И К О -  М А Т Е М А Т И Ч Е С К О Г О  Ф А К У Л Ь Т Е Т А  У Н И В Е Р С И Т Е Т А

Рождение традиции
Нынче у нас впервые про

веден «День математика». 
Праздник длился целых че
тыре дня.

Открылся он коммунисти
ческим субботником. ' Буду
щие математики и механики 
работали на стройке, гото
вили к лету улицы города, 
общежитие. А  следующим 
утром началась научно-тео
ретическая конференция по 
специальностям. В работе

семи подсекции участвовало 
около 350 человек.

В праздйичный день 
нельзя не думать о школь
никах —  потенциальных 
студентах. И группы пошли 
к нцм. Рассказывали о фа
культетской жизни, о всту
пительных экзаменах —  в 
общем, обо всем, что может 
интересовать старшеклас
сников. А  первокурсники

предложили ребятам мате
матическую викторину. По
бедители, кроме морального 
удовлетворения, получили 
билеты на «Осеннюю скуку» 
—  премьеру спектакля те
атрального коллектива уни
верситета.

И вот настал третий день, 
день спортивных соревнова
ний. Все, в том числе и на
учные сотрудники, вышли 
на беговые дорожки, бас

кетбольные площадки, в 
спортзал. В общежитий бы
ло удивительно пусто. Все 
соревновались или «боле
ли». И хотя рекордов не за
фиксировали, удовольствие 
все получили огромное. Ве
чером состоялась встреча 
КВН, где первый курс со
стязался со вторым.

День четвертый был за
полнен выступлением ка
шей самодеятельности.

Так прошел «День мате
матика». Теперь подобные- 
праздники будут проводить
ся ежегодно.

С. ИВАНЦОВ, 
студент третьего курса.

В п е р е д и  э кза м е ны . А к т и в  Л е в  Ш а х тм е й с те р  —  он у ч и т с я  
ф а к у л ь т е т а  т о л ь к о  ч т о  о з н а к о - т о л ь к о  на « х о р о ш о »  и « о т л и ч -  
м и лс я  с  р е з у л ь та та м и  з а ч е т - н о »  (ч и т а й т е  о нем в ном ере), 
н о й  с е с с и и , и до в о ль н ы е  с т у -  Л е н а  Л и т в и н о в а  —  р е д а к то р  
д е н ч е с к и е  в о ж а ки  об м е н и в а - с те н н о й  га з е ты  «С о в е тс к и й  м а

ю тс я  м н е н и я м и . т е м а т и к » , Ю р и й  Т е р е х и н  —
Н А  С Н И М К Е  (с ле в а  н а п р а в о ): л е н и н с к и й  с т и п е н д и а т , п р е д 

с е д а те л ь  уч е б н о й  ко м и с си и , 
Ю р и й  М а с тр и н  —  с е к р е та р ь  
к о м с о м о л ь ск о го  б ю р о , О л ь га  
К ув а е в а , ум е ло  с о ч е та ю щ а я  
х о р о ш у ю  у ч е б у  с тр е н е р с к о й  
р а б о то й .

Фото М. Окамура.

Однажды мы собрались 
за город. Едем в трамвае, 
смеемся, болтаем. Рядом 
женщина сидела, слушала, 
улыбалась. А  потом спраши
вает:

—- Что это вы про какую- 
то общагу говорите?

—- Да это общежитие на
ше, —  смеемся.

— А  почему так прене
брежительно? Плохо там, 
что лй?

— . Да нет, что вы, —ч мы 
даже обиделись. —  У  нас 
там, как дома.

Этот случайный разговор 
заставил нас задуматься о 
нашем доме и о том, как мы 
себя ведем. Говорим: обще
житие —  общага, универси
тет —  универ. Откуда у нас 
этот «марсианский» язык?

Думается, что он выдает 
огрехи воспитания. Ничем 
иным нельзя объяснить и
то, что некоторые являются тейшее собрание книг в Си

бири: научная библиотека
университета. Большинство 
студентов записано в ней, 
но некоторые за пять лет 
учебы прочитывают букваль
но несколько художествен
ных произведений. Реже, 
чем хотелось бы, читаем мы 
Горького, Толстого, Досто
евского, Бальзака, Чехова.

Каждый вечер в Томске 
распахиваются двери теат
ров, филармонии, художест
венных выставок. Но будто 
студенты избалованы искуй-

... .

СОДРУЖЕСТВО
Наши партийная и комсо

мольская организации . ра
ботают в тесном контакте. 
Одной из добрых традиций 
стало■ регулярное проведе
ние совместных собраний 
актива партийной и комсо
мольской организаций. Круг 
вопросов, рассматриваемый 
собраниями, обширен, как 
факультетская жизнь. Ши
рокое представительство 
студентов и преподавателей 
помогает . .рассматривать 
вопросы всесторонне, уви
деть проблему по-новому.

На одном собрании, к 
нашему стыду, обнаружи
лось, что среди молодых 
сотрудников и аспирантов 
бытует мнение: комсомоль
ская работа кончилась вме
сте с окончанием универси
тета, а теперь —  только на
ука н наука. Вчерашние ак
тивисты становились пассив
ными, незаметными в обще
ственной жизни факультета. 
Партийная организация уде
лила особое внимание моло
дым преподавателям.

Активизировала свою ра
боту комсомольская органи
зация преподавателей, ча
ще аспиранты и ассистенты 
стали привлекаться к кури
рованию групп, выполнению 
общественных поручений.

Одно время наша стенная 
газета была неинтересной 
по содержанию, серой по 
оформлению. После тбго 
как этот вопрос обсудили на 
собрании актива, поставили 
куратором молодого комму
ниста К. Г. Жарова, поло
жение выправилось. Нынче 
наш «Советский математик» 
поделил второе-тиетье ме
ста в конкурсе факультет
ских стенгазет.

И так во многих случаях, 
жизни факультета. Тесное 
сотрудничество обществен
ных организаций приносит 
ощутимые результаты в вос
питании стулени»ства.

А. ЛУЧИНИН, 
доцент секретарь парт

бюро факультета.

ВЫСОТА НАШЕЙ КУЛЬТУРЫ
(Пшппт1в111пш111шшш1н11п1ш!11п11т11п]1пп1п)1ш11шт1шпшшшшшшшш1п1ш11т111нп11ппшп1шп11пш11ш1ш1111шшт1шшшшт1шш1шшп1шшшш1тш1ш

Нет, , не правы ( те, кто 
думает, что, получ'ая выс
шее образование, можно ог
раничиваться изучением 
специальных дисциплин. 
Глубина без широты 
узость. Чтобы понимать ..за
дачи нашего общества, ре
шать их оптимально, нужно 
широкое образование. Всем 
и, конечно же, математи
кам.

Это нужно осознать пре
жде всего нам самим. И са
мим браться за дело. На за
седаниях нашего студенче
ского совета ни разу не ста
вился вопрос об этической и 
эстетической культуре сту
дента. Обычно разговор идет 
о чистоте, порядке, наказа
нии нарушителей правил об
щежития. Но эти вопросы 
рассматриваются чрезвы
чайно узко, надо вести раз
говор и об общей культуре 

-будущих специалистов с 
высшим образованием.

Именно в общежитии, на
шем доме, нужно привлечь 
внимание студента к своему 
культурному «я»,  заста
вить задуматься над своим 
поведением, речью. Помочь 
в этом должны наши же 
студенты —  знатоки лите- 
патуры, музыки, искусства 
Таких .у нас немало.

В воспитании современно
го специалиста, специалиста 
высокой профессиональной 
и общей культуры, говори
лось на Всесоюзном слете, 
студентов, многое может 
сделать студенческое само
управление. И это глубоко 
правильно.

О. ТУМАНОВА, 
студентка 2-го курса.

студенчества, все же трево
жит, что мы подчас терпи
мо относимся к фактам не
культурности и даже, как в 
трамвае, не замечаем их.

Задумаемся над этим. 
Мы получаем высшее обра
зование, станем учителями, 
инженерами, научными ра
ботниками. В любом случае 
будем окружены людьми, 
которых станем учить, с ко
торыми предстоит работать. 
Наши ученики скопируют 
наши манеры, поведение.

Откуда это идет? Начи
нается все, наверное, со 
школьной скамьи. В школе 
учат математйве, физике, 
истории, а воспитанию куль
турного человека уделяется 
мало внимания. В обширном 
списке специальных и обще
образовательных дисциплин 
вуза вы тоже не найдете ри
торики. этики, эстетики.

К нашим услугам бога-

на танцы, для храбрости вы
пив вина. Распределение 
мест в общежитии вызывает 
много трудностей: одни не
хотят жить в комнате с дру
гими, другие поругались с 
третьими. Это тоже идет от 
невоспитанности. А  то, что 
в холле третьего этажа поже
лавший остаться неизвест
ным обрезал штору, вообще 
не укладывается ни в какие 
рамки.

И хотя не эти примеры 
определяют общий облик

ством столичных мастеров: 
у многих скептическое отно
шение к творчеству мест
ных артистов и художников. 
Коллективные выходы в те
атр, филармонию зачастую 
срываются: не идут студен
ты в театр.

Напрашивается вывод: 
среди нас много таких, у ко
го неразвит вкус ‘ к серьез
ной книге, искусству. И этот 
вкус нужно развивать.

Может, это следствие 
устоявшегосд мнения, что 
на нашем факультете нуж
но выбирать что-то одно: 
или учиться, как говорится, 
с утра до ночи, не замечая 
вокруг себя ничего, или, на
оборот, замечать все, кро
ме учебы. Вспоминаю не
давнее собрание по ленин
скому зачету. Одна девуш
ка в ответ на вопрос, поче- 
m v  слабо учится, ответила: 
«По-вашему, я должна день 
и ночь корпеть над учебни
ками? Нет. я хочу ходить в 
театр, кино, читать книги».

Нельзя сочетать и то, и 
другое? Можно. И у нас 
примеров сколько угодно. 
Вот Юрий Терехин, предсе
датель учебной комиссии фа
культета. Его высокая куль
тура проявляется прежде 
всего в душевном отноше
нии к товарищам по учебе. 
Он отлично учится и нахо
дит время сходить в театр, 
музей, послушать интерес
ную лекцию.

МАТЕРИАЛЫ ПОД
ГОТОВЛЕНЫ РЕД
КОЛЛЕГИЕЙ СТЕН
НОЙ ГАЗЕТЫ «СО
ВЕТСКИЙ МАТЕМА
ТИК» МЕХАНИКО- 
МАТЕМАТИЧЕС К О- 
ГО ФАКУЛЬТЕТА 
ТОМСКОГО УНИ
ВЕРСИТЕТА.

ЧТО с
В нашем районе четыре 

колхоза, и среди них по 
многим показателям в тече
ние ряда лет лучшим счи
тался «Маяк». Темпы роста 
производительности труда, 
уровень экономики — все 
это соответствовало назва
нию хозяйства.* На «Маяк» 
равнялись, сюда приезжа
ли перенимать опыт и поле
воды, it животноводы, и ме
ханизаторы.

Но вот с некоторых пор
«Маяк» уже не стал синони
мом первого хозяйства в 
районе. Разумеется, жизнь 
идет вперед, все колхозы 
при * огромной помощи госу
дарства развиваются, укреп
ляют свою экономику, и в 
этом последовательном раз- 
витии передовому хозяйству 
не всегда удается сохранить 
позиции лидера. В силу тех 
или иных обстоятельств 
вперед выходит то один, то 
другой колхоз. Но в данном 
случае речь не о .такой сме
не" К сожалению, приходит
ся констатировать, что за 
последние годы «Маяк» по 
ряду важнейших экономиче
ских показателей не только 
не продвинулся вперед, но 
сдал ранее" завоеванные по
зиции.

В планово-экономическом 
отделе районного управле
ния сельского хозяйства 
сделали анализ, как разви
валась экономика «Маяка» 
в течение тиех последних 
лет (1969— 197Г гг.), и дан
ные эти сопоставили с пока
зателями пиедшествующего 
трехлетия. Сравнение убе
дительно показало наметив
шуюся в колхозе тенденцию 
к отставанию. Это тревож
ный симптом, тем более что 
дл^ отставания колхоза нет 
объективных причин.

Выло бы неверно не ска
зать о том положительном, 
что достигнуто , колхозом. 
Прежде всего, это рост про
изводства лоодуктов живот
новодства. За три последних 
года по сравнению с пред
шествующим трехлетием 
среднегодовое производство 
мяса возросло на 117 тонн, 
молока — на 268 тонн.

Однако уменьшение объе
ма производства продук
ции другой важнейшей от
расли— полеводства ■— при
вело к тому, что дополнитель
ные тонны молока и мяса не 
компенсировали- сокращение 
производства зёрна, фуража 
и льна. В результате ва
ловой доход колхоза, являю
щийся главным показателем 
его экономики, не возрос, а 
сократился. За 1969 — 1971 
годы он составил 4.530 ты
сяч рублей, в то время как 
в предыдущем трехлетии 
был равен 5.370 тысячам. 
За три года получено дохо
да меньше на 840 тысяч 
рублей. Для срайнения могу 
сказать: этой суммы почти 
достаточно для выплаты го
довой заработной, платы 
всему коллективу хозяйст
ва.

Основной причиной
уменьшения дохода явилось 
сокращение производства 
зерна. Среднегодовой ва
ловой урожай за трехлетие 
сократился на 3.070 тонн, 
то есть на 26 процентов. С 
каждого гектара полученб в 
среднем меньше на 4 це’нт- 
нера зерна. Несмотря на 
ввод в оборот новых зе
мель, сократились . площади 
под зерновыми культурами. 
«Маяк», как никакое другое 
хозяйство района, богат ра
бочей силой. Если в сосед
нем колхозе «Первое мая» 
при примерно равном объе
ме производства насчиты
вается 630 трудоспособных 
колхозников, то в «Маяке»
—  более тысячи. Следова

тельно, здесь есть возмож
ность для возделывания 
трудоемкой, но весьма до
ходной технической культу
ры —  льна. Однако ir подо 
льном посевные площади 
уменьшились, что вкупе с о  
снижением урожайности 
этой культуры привело к со
кращению производства 
льнопродукции на 40 про
центов. От продажи льносе
мян и волокна колхоз за 
три последних года получил 
почти на полмиллиона руб
лей меньше, чем за пред
шествующее трехлетие. 
Еще раз хочу подчеркнуть, 
что в хозяйстве —  избыток 
рабочей силы и лен можно 
возделывать без ущерба 
для других отраслей, в част
ности, без всякого ущерба 
для развития животноводст
ва.

Тревожит то, что одновре
менно со снижением вало
вого дохода, затраты на про
изводство в колхозе возра
стают. Продукции стали по
лучать меньше, а средств 
расходовать больше. Себе
стоимость всех без исключе
ния видов продукции; возро
сла, и от удорожания ее 
колхоз за три года потерял 
843 тысячи рублей. Не
вольно снова напрашивается 
сравнение с , годовым фон
дом зарплаты, почти рав
ным этой сумме.

Когда анализируешь при
чины высокой себестоимо
сти животноводческой -про
дукции, обращаешь внима
ние на то, что опережающи
ми темпами возрастает доля 
затрат, приходящаяся на 
корма. Фураж сам по себе 
стал обходиться дороже, да 
плюс к этому больше стали 
расходовать кормовых еди
ниц на получение центнера 
молока н мяса.

Тут нельзя не сказать о 
качестве кормов. Лаборатор
ный анализ заготовленного 
в прошлом году силоса по
казал, что почти 60 про
центов его испорчено, не
пригодно к скармливанию.
К перерасходу кормов ведет 
также несбалансированность 
рациона по питательным ве
ществам. Лишь из-за недо
статка  ̂ протеина 2 0 — 22  
процента кормов не дают от
дачи, что порождает допол
нительные затраты и как 
следствие —  удорожает се
бестоимость мяса и моло
ка.

На экономику колхоза су- 
ществениейшим образом 
влияет распределение до- , 
ходов. Нельзя быть безуча
стным к тому, идут ли полу
ченные здесь доходы на рас
ширение производства или 
только на потребительские 
цели. Надо сказать, что в 
распределении доходов «Ма
яка» за последние годы на
метилась тенденция к уве
личению расходов в первую 
очередь на потребление. Ва
ловой доход за трехлетие со
кратился почтя на 16 про
центов. Казалось бы: коль 
меньше получили дохода, 
меньше надо и потреблять. 
Как говорят, по доходу 
и расход. Но в «Маяке», 
расходуя, на доход не смот
рят. Расходы на потребле
ние не только соответствен
но не уменьшились, а, нао
борот, увеличились на 182 
тысячи рублей. Симптом 
очень тревожный.

Темпы оплаты труда 
здесь опережают темпы ро
ста производительности. Па
радоксально, но при умень
шившемся объеме валового 
дохода фонд заработной 
платы в колхозе за три года 
возрос почти на 8 процен
тов.

Таковы основные показа
тели экономики «Маяка»,

со всей убедительностью 
свидетельствующие о: серь
езных просчетах в работе 
правления. В чем причина 
того, что передовой коллек
тив сдал свои позиции и 
многие его показатели при
ходится приводить уже не в 
качестве положительного, а 
в качестве отрицательного 
примера?

Я не склонен приписы
вать все тому, что. здесь 
сменилось два председателя 
колхоза; хотя, очевидно, это 
сыграло не последнюю роль. 
Коллектив здесь в основном 
тот же, да , и . большинство 
специалистов прежние. Но 
что-то изменилось в стиле 
руководства, правление, пе
рестало работать на пер
спективу, и результаты не 

.замедлили, сказаться.
В свое время «Маяк» сла

вился бережным отношени
ем к земле, наждый гектар 
ее старались истолковать 
рационально. Теперь такого 
подхода к главному достоя
нию колхоза нет. Ниже ста
ла урожайность полей, зара
стают ранее освоенные зем
ля.

Снизилась эффективность 
техники. Увеличивая трак
торный приобретая
новые машины, правление и 
инженерная служба колхоза 
пе рестали по-насТоящему 
думать о высокопроизводи
тельном использования тех
ники. Недостаточно эффек
тивно используются меха
низмы на животноводческих 
фермах. Механизации не 
сопутствуют сокращение за
трат и удешевление про
дукции.

И, очевидно, самое глав
ное —- принижено чувство 
требовательности в коллек
тиве. Разве не показатель
но, что за последнее трехле
тие здесь в среднем каж
дым трудоспособным кол
хозником отработано по 230  
дней в  году при нормативе 
287? Помножьте недостаю
щие 57 дней на тысячу с 
лишним трудоспособных 
членов колхоза —  получит
ся более пятидесяти тысяч 
дней. Сколько упущено воз
можностей! Недостаток тре
бовательности, слабая тру
довая дисциплина порожда
ют бесконтрольность, а пос
ледняя. в свою очередь. —  
злоупотребления, приписки 
и т. д. В прошлом году в 
Вознесенском отделении 
приписано 370 тонн сенажа 
—  убыток колхоза : превы
сил от этого 7 .000  рублей.
К сожалению, это не еди
ничный пример.

Когда заходит речь об от
рицательных явлениях в эко
номике хозяйства, председа
тель колхоза С. С. Сауляк 
зачастую склонен винить 
экономическую службу.
Слов нет, экономисты кол
хоза работают еще недоста
точно квалифицированно.
Но в этом ли корень зла? 
Очевидно, причины надо ис
кать в другом —  прежде 
всего в стиле руководства 
хозяйством.

Хочется надеяться, что 
правление колхоза сумеет 
подняться над повседневной 
текучкой и будет работать с 
учетом перспективы. А  пер
спектива здесь есть, и воз
можностей для достижения 
предусмотренных пятилет
ним планом темпов роста 
производительности труда и 
снижения себестоимости 
продукции достаточно. Кол
хоз должен оправдывать 
свое гордое название «Ма
як», как это было раньше!

П. ЛУЗИН, 
старший экономист Пер
вомайского районного 
управления сельского 

хозяйства.

Скучно
Леву Шахтмейстера еще в 

школе пленил строгий мир 
формул, мир железной логи
ка. Иногда можно , услы
шать: «В каждой науке
столько науки, сколько в 
ней математики». Нет, он не 
такой радикал, но «все-таки 
в этих словах что-то есть». 
Ведь математика сейчас 
вторгается куда угодно: £ 
биологию и социологию, 
лингвистику и политику. А  
ее будущее представляется 
еще более блестящим.

Увлеченность. Она пред
определяет отличную, или, 
по крайней мере, хорошую

I учебу. В зачетке у Левы 
только хорошие и отличные 
оценки. Но может ли это 
быть главным доказательст
вом того, что студент со
знательно, с желанием гото
вит себя к будущей профес
сии? Ведь встречаются при
меры, когда молодой спе
циалист, получивший дип
лом с отличием, меняет про
фессию.

Увлечение специально
стью подчас не бросается в
глаза, а прослеживается в

жить
неброских, будничных де
лах: в помощи, оказанной
товарищу, в выступлении на 
коллоквиуме или практиче
ском занятии, даже —  в об
щественной работе. В текуч
ке эти дела, может, не фик- 
йируются сознанием, но, по
степенно накапливаясь в па
мяти, формируют мнение. 
Уже сейчас Лева пробует 
свои силы в теории удара, 
работает, или —  его выра
жение— «учится работать», 
в НИИ прикладной матема
тики и механики под руко
водством доцента В. А. Гри
дневой. В этой области со
бирается он и специализи
роваться.

Может, у кого-то сложи
лось мнение о Леве, как об 
одном из тех студентов, ко
торые, кроме книжки, ниче
го знать не хотят? Если это 
так. То переубедить вас мо
жет любой из пятисот его 
товарищей по факультету. 
Шахтмейстера у нас знают 
все. И ничего здесь удиви
тельного нет —  он возглав
ляет учебную комиссию фа
культета.

—  Не могу сказать, что у '

одним
меня внутренняя потреб
ность работать именно в 
учебной комиссии, но не за
ниматься общественным де
лом я не могу, —  говорит 
Шахтмейстер. —  Школьная 
привычка. И потом, жить 
только собственными инте
ресами —  скучно.

Стремлению жить инте
ресно помогает большая ор
ганизованность. Учебная 
комиссия отнимает уйму 
времени, но Лева находит 
возможность с блеском про
вести «День математика», 
помочь студсовету и вы
полнить много других нуж
ных дел. И везде он остает
ся самим собой —  принци
пиальным, трудолюбивым, 
честным.

Многим помнится недав
няя история, /которая убеди
ла всех, что принципиаль
ность Левы —  высокой 
пробы. Игорь Варежкин —  
он учился в одной группе с 
Левой — второгодник и хро
нический двоечник, пропу
стил столько занятий, что 
группа, а потом и учебная 
комиссия, приняли реше
ние ходатайствовать перед

деканатом об отчислении его 
из вуза. Но Игоря Варежки-
на отличали не только ис
ключительная лень и полное 
непонимание гражданского 
долга, но и редкая изворот
ливость. Он достает 1 меди
цинские справки, вызывает 
на помощь папу. Кто не 
смягчится, увидев медицин
ские справки? Дело Вареж- 
кина возвращают на повтор
ное слушание в группу и 
учебную комиссию.

—  И, группа разобралась 
более детально, —  вспоми
нает Лева. —  Оставлять его 
было нельзя: он игнориро- 
вал-мнение товарищей, груп
пы. К тому же все знали, 
что он здоров, простите, как 
бык.

Справки оказались липо
выми Леве не стоило
большого труда установить 
это в поликлинике. Группа, 
а потом учебная комиссия,’ 
рассмотрев дело вторично, 
оставляют первое решение в 
силе. Варежкин из универ
ситета отчислен.

Подшефные Шахтмейсте- 
ра —  первокурсники. Он 
опекает 412-ю группу. Вот

что ответили на мой вопрос 
о своем «кураторе» перво
курсники:

-— Чем он отличается от 
других— так это тем, что ду
шой болеет за нас.

—  Устроил у нас вечер 
Бетховена. Сначала неинте
ресно было. А  потом так на
чал рассказывать о компо
зиторе —  совсем не по-кни- 
шному!

—  Сережку Чукляева со 
стипендии снимали, так он 
поручился за него.

—  Когда в походе с на
ми был, посуду помогал 
мыть и в косыночке танец 
березки плясал.

Первый коллоквиум пер
вокурсники завалили. Лева 
сдедал выводы и накануне 
второго коллоквиума устро
ил генеральную репети
цию. В роли преподавателя 
выступали он и еще четверо 
ребят. На все вопросы были 
найдены ответы. Сейчас 
этот дружный коллектив по
чувствовал свою силу и вы
звав на соревнование парал
лельную группу.

—  Лева все вовремя и 
правильно делает,— замеча
ет Зоя Старичёнкова, член 
учебной комиссии. —  На
стоящий студент.

Вот и я так лчмаю.
Г. ЭЛЬВИН, 

студент.

На Ягоднннском лесо
пункте Белоярского леспром

хоза хороших успехов в со
циалистическом соревнова
нии добивается комплексная 
бригада Ф. П. Баландина. 
Этот коллектив уже четвер
тый год трудится в одном н

том же составе. Каждый ле
созаготовитель работает с 
полной отдачей сил.

Солидный вклад в тру
довой успех коллектива вно
сит вальщик Леонид Михай
лович Ткалун. В совершен, 
стве овладев современной 
технологией разработок ле

сосек, он постоянно повы. 
шает свое мастерство, зна
чительно перевыполняет 
нормы выработки. Одним нз 
первых в леспромхозе Лео
нид Михайлович освоил но
вую бензомоторную пилу 
«Урал» н гидроклин.

ФотогЕ.-Лисицына.; 1Г
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ОТ ВОСЬМИЛЕТНЕГО-К СРЕДНЕМУ
Как известно, в 9-й пяти

летке мы должны осущест
вить переход ко всеобщему 
среднему образованию моло
дежи. Среднее образование 

это не просто аттестат за 
ДО классов. «Великое дело 

строительство коммуниз- 
ма, - говорится в Отчетном 
докладе ЦК КПСС XXIV  
съезду Коммунистической 
партии Советского Союза,—  
невозможно двигать вперед 
без всестороннего развития 
самого человека. Без высо
кого уровня культуры, обра
зования, общественной со
знательности, внутренней 
зрелости людей коммунизм 
Невозможен, как невозмо
жен он и без соответствую
щей материально-техниче
ской базы».

Задача предельно ясна, 
но и очень сложна. Реше
ние ее теснейшим образом 
связано с совершенствова
нием обучения в восьмилет
ней школе. Главное —  не 
допустить отсева, довести

каждого ребенка до восьмо
го класса, а затем помочь 
ему определить, —  куда 
пойти учиться дальше.

Ежегодно с ,1 по 10 сен
тября рейдовые бригады, 
состоящие из работников 
районе, комсомольских ак
тивистов, членов комиссии 
содействия семье и школе, 
проверяют, все ли дети 
школьного возраста сели за 
пйрты. В случае необходи
мости родителям оказывает
ся материальная помощь. В 
районе нет проблемы с ин
тернатами. Закон о всеобу
че у нас выполняется.

Гораздо сложнее дать 
каждому молодому челове
ку среднее образование. 
Лишь немногим более пяти
десяти процентов выпускни
ков 'восьмилетиях школ про
должают учебу в 9-х клас
сах. Особенно неблагополуч
но —- в сельской местности. 
Так, в прошлом году из 
одиннадцати восьмиклассни
ков Цветковской школы в

9-й класс пошли шесть, из 
девятнадцати восьмикласс
ников Казанской школы —  
семь.

Основная беда здесь в 
том, что в сельских школах 
дети получают пока еще 
слабые знания, с которыми 
страшатся продолжать уче
бу. Поэтому главным в борь
бе за среднее образование 
для нас должно было явить
ся всемерное совершенство
вание учебно-воспитательно
го процесса. .Был намечен 
ряд мер. Мы стремимся под
нять ответственность педаго
гов, оказать им помощь.

Раз в четверть все руко
водители школ докладыва
ют на совещании в районо 
об успеваемости, о работе с 
отстающими, о мерах воспи
тательного характера.

Как правило,' результатом 
обсуждения таких докладов 
бывает повышенная актив
ность педагогических кол
лективов. В Батуринской 
школе, например, после от-

чета в районо была состав
лена целая программа, вы
полнение которой дало хо- - 
рошие результаты.

Мы стараемся всеми си
лами укрепить ' сельскую 
школу. Посылаем туда бо
лее квалифицированных 
учителей, она в первую оче
редь снабжается техниче
скими средствами обучения, 
учебниками и наглядными 
пособиями. Традиционными 
стали олимпиады школьни
ков по физике, математике, 
химии.

' Думаем, что наши усилия 
не пропали даром. За по
следние два года успевае
мость в школах района за
метно поднялась. В 1970 го
ду она составляла 95 ,8  про
цента, в 1971 году —  96,6  
процента. Появилось больше. 
ребят, которые учатся, на 
«4» и «5».  Повышенные 
оценки по русскому языку и 
математике стала получать 
почти половина учащихся.

В летнее время работа с 
учащимися не прекращает
ся. Мы заботимся о .здоро
вом отдыхе детей. Учите
лям уже в марте известно, 
где, их. ученики будут летом. 
Все мероприятия, намечен
ные, к примеру, на прошлое 
лето, выполнены. В районе 
работали 3 производствен
ные бригады при совхозах, 
два лесничества, три пионер
ских лагеря, строительный 
отряд «Юность», строитель
ные бригады, лагеря труда 
и отдыха’ на базе трех сов
хозов, спортивный. лагерь на 
базе ДСШ, оздоровитель
ные площадки, «зеленые 
патрули». В результате 
75 процентов школьников 
отдыхало в организованном 
порядке. За лето не было ни 
единого правонарушения, 
все «трудные» 1 сентября 
сели за парты.

К разрешению проблемы 
среднего образования мы 
подходим и с другой сторо

ны: укрепляем учебно-ма- 
. териальную базу, органи
зуем питание учащихся в 
школьных буфетах и столо
вых, бесперебойный подвоз 
ребят в школы., Взят курс 
на постепенное сокращение 
малокомплектных школ и > 
реорганизацию восьмилет
иях в средние. Так ,в 1970  
—  1971 учебном году за
крыто пять малокомплект
ных школ. в 1972 году реор
ганизуются Большедорохов- 
ская и шестая асиновекая 
школы из восьмилетних в 
средние.

Укрепляется и материаль
ная база народного образо
вания. В 9-й пятилетке пла
нируется строительство 
трех школ на 1.160 мест, 
двух интернатов на 130 
мест, 6 учительских домов.

Однако без вечернего и 
заочного обучения, без 
профтехучилищ нам не ре
шить проблему среднего об
разования. Все-таки значи
тельная часть подростков в 
прошлые годы ушла после 
восьми классов на производ
ство, в ТОТУ. Этот процесс 
продолжается. И наша за
дача заключается не в том, 
чтобы его затормозить, а

дать ему нужное направле
ние. Каждый ушедший от 
нас должен стать учащимся 
вечерней или заочной шко
лы. .

К сожалению, этого мы 
еще не добились. Сейчас в 
районе 1.600 молодых лю
дей не имеют среднего обра
зования, некоторые не за
кончили и 8  классов. И 
лишь около 500 человек 
учатся в школах рабочей мо
лодежи или заочно в техни
кумах.

Мы принимаем меры, что
бы поправить положение. 
Состоялся совместный пле
нум райкозйов профсоюзов с 
повесткой дня: «Каждому
молодому рабочему — сред
нее образование». По этому 
вопросу проведены партий
ные и профсоюзные собра
ния на предприятиях, в це
хах, совхозах, созданы ко
миссии по привлечению уча
щихся в школы рабочей мо
лодежи, для поступающих в 
школы организованы кон
сультации.

Мы настойчиво пропаган
дируем среди ребят рабочие 
профессии. Провели встречи 
школьников с выпускниками 
профтехучилищ. Улучшаем

производственное обучение, 
крепим связи с производст
вом. Эта работа дает свои 
плоды. Если в 1970 году в 
училища поступили 182 на
ших выпускника, то в 1971 
году —  197. А  в 1972 году 
собираются пойти учиться 
282.

Немало У нас еще нере
шенных ' 'проблем. В школах 
недостает спортивных за
лов, мастерских. Есть шко
лы, которые размещаются 
не в типовых зданиях. Но 
самая главная проблема —  
довольно большая текучесть 
учительских кадров и порой 
низкая профессиональная 
подготовка педагогов. Пред
стоит большая работа по за
креплению учителей в шко
лах, организации их учебы 
как на курсах переподготов
ки, так и самостоятельно. 
Повышение качества обуче
ния— эта проблема не толь
ко остается в наших планах, 
но она приобретает особую 
остроту в период заверше
ния перехода к всеобщему 
среднему образованию моло
дежи.

В. РЯЗАНЦЕВА, 
заведующая Асиновским 

районо.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО -  
ЗАБОТА ПАРТИЙНАЯ

К 8  часам утра 6  июня 
малый зал кинотеатра имени 
М. Горького заполнили ру
ководители предприятий, ор
ганизаций, учебных заведе
ний, партийные и советские 
работники областного цент
ра.

В повестке дня собрания 
городского актива один воп
рос — о ходе благоустрои
тельных работ.

Первый секретарь Томско
го горкома КПСС Ю. И. 
Литвинцев, подводя итоги 
весеннего этапа благоуст
ройства города, отметил, 
что он прошел более органи
зованно. чем в предыдущие 
весны. К маю в основном 
улицы, усадьбы были очи
щены от зимнего мусора, 
высажено 13.000 деревьев и 
кустарников, восстановлены 
многие газоны.

Как и в прошлые сезоны, 
запевалами в борьбе за го
родскую красоту стали кол
лективы заводов «Сибэлек- 
тромотор», подшипникового, 
электролампового, шпало
пропиточного, объединения 
«Сибкабель», химфармзаво- 
да. Более энергично стали 
заниматься благоустройст
вом руководители завода ре
зиновой обуви.

Но можно было сделать 
значительно больше, если 
бы руководители всех пред

приятий считали благоуст
ройство таким же важным 
делом-, как и выполнение го
сударственного производст
венного плана. На собрании 
актива были подвергнуты 
резкой критике руководите
ли электромеханического за
вода, университета, «Том- 
гипротранса», «Теплоэлек- 
тропроекта», политехниче
ского и педагогическо
го институтов, ГРЭС-Н, 
ГОРЕМ-10, мясокомбината, 
Томского управления строи
тельства и других пред
приятий и организаций за 
крайне неудовлетворитель
ное выполнение планов бла
гоустройства. . Коллективы 
этих предприятий и органи
заций не приступали к ре
монту газонов, а некоторые 
даже не очистили закреплен
ные за ними территории.

Благоустройство —  забо
та партийная. Необходимо 
усилить контроль за ходом 
работ, не упустить благо- 

. приятное для благоустрой
ства время. Нужно разра
ботать графики, четко в них 
определить, что нужно сде
лать, и обсудить их на соб
раниях коллективов.

Долг коммунистов —  ор
ганизовать дело так, чтобы 
каждый 'житель Томска ак
тивно участвовал в благоуст
ройстве.

Г еоргию Димитрову 
п о с в я щ а е т с я

Коммунисты всего мира, 
все сторонники социализма 
и общественного прогресса 
широко отмечают 90-летие 
со дня рождения Георгия 
Димитрова —  великого сы
на болгарского народа, вы
дающегося деятеля между
народного рабочего и ком
мунистического движения.

Этой дате посвящена от
крывшаяся 7 нюня в Моск
ве, в Институте марксизма- 
ленинизма при ЦК КПСС, 
научная конференция. В 
конференции участвуют 
кандидат в члены Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС II. К . Демичев, вид
ные ученые, ветераны - ком
мунистического движения,, 
соратники Г. Димитрова, от
ветственные работники ПК 
КПСС.

В работе конференции 
принимают участие делега
ция болгарских ученых во 
главе с Пленом Политбюро 
ЦК БКП, почетным прези
дентом Болгарской . акаде- 

, мни наук Тодором Павло
вым, а также член, ЦК БКП, 
посол Народной Республики 
Болгарии в СССР, Г. Поров.

Конференцию открыл 
П. Н. Демичев. Йоммунисти- 

‘ веское движение, сказал он, 
воспитало и выдвинуло из 
своей среды много видных 
политических деятелей, впи
тавших идеи марксизма-ле
нинизма,' выросших и зака
ленных в огне классовой ре

волюционной борьбы, в про
цессе строительства социа
лизма. Среди славной плея
ды руководителей ленинско
го типа возвышается мощ
ная и яркая фнгура Димит
рова —  великого сына бол
гарского народа, воспитан
ника международного рабо
чего класса, мужественного 
борца за коммунистические 
идеалы.

Последовательно идя по 
пути, указанному Димитро
вым, Болгарская коммуни
стическая партия, народ 
Болгарии достигли выдаю
щихся успехов в социали
стическом строительстве, 
подчеркнул П. Н. Демичев.

Доклад «Г. Димитров —  
революционер-ленинец, вы
дающийся деятель комму
нистического движения» 
сделал директор Института 
марксизма-ленинизма при 
ЦК КПСС академик П. Н. 
Федосеев. С докладом 
«Г. Димитров как марксист
ско-ленинский теоретик» вы
ступил Тодор Павлов.

На вопросах марксистско- 
ленинской теории в трудах 
Г. ( Димитрова и документах 
Коминтерна после VII кон
гресса Коминтерна остано
вился: в своем докладе член- 
корреспондент АН СССР 
М. Т. Иовчук. Доклад 
«Г. Димитров и проблемы 
социалистической культу
ры» сделал член-коррес
пондент АН СССР Д. Ф. 
Марков.

(ТАСС).

ВО С Л А В У  П У Ш К И Н А
В Москве завершается 

шестой Всесоюзный пушкин
ский праздник поэзии, мар
шруты которого проходили 
через Ленинград, Псков, 
Михайловское, Новгород, 
Калинин. 7 июня в зале 
имени Чайковского состоял
ся большой литературный 
вечер. Открывая его, Ирак
лий Андроников сказал:

-— Мало кто другой пони
мал свое историческое зна
чение так, как понимал его 
Пушкин. Он писал для буду
щего, для нас. Огромна сила 
его пророческого предвиде

ния. Сбылась мечта велико
го поэта. Теперь его читают 
все народы нашей многона
циональной Родины, его 
чтит весь мир. Об этом кра
сноречиво свидетельствуют 
поэтические праздники в. 
честь великого сына России, 
на которых бывают поэты 
Европы, Азии, Африки, 
Америки.

Поэты Советской России, 
других братских советских 
республик читали в этот ве
чер свои стихи, посвящен
ные А . С. Пушкину.

(ТАСС).

А Н И  С О В Е Т С К О Й  

С И Б И Р И

БУДАПЕШТ, . 7 июня. 
(ТАСС). В Лениввароше с 
большим успехом прошли 
дни Советской Сибири, орга
низованные Обществом вен
геро-советской дружбы. 
Здесь была организована 
фотовыставка «Сибирь и Со
ветский Дальний Восток», 
состоялись вечера литерату
ры народов Сибири, концер
ты, лекции. С жизнью тру
дящихся Советской Сибири 
познакомились тысячи жи
телей Ленинвароша.

БАСТУЕТ ТРУДОВАЯ ФРАНЦИЯ

ЗАЯВЛЕНИЕ 
В. БРАНДТА

БОНН, 7 июня. (ТАСС). 
Сегодня здесь с правитель
ственным заявлением вы
ступил канцлер ФРГ 
В. Брандт. Он выразил на
дежду на то, что отношения 
ФРГ с Советским Союзом и 
другими социалистическими 
странами будут продолжать 
улучшаться.

Он отметил, что четырех
стороннее соглашение по 
Западному Берлину являет
ся «важным позитивным ре
зультатом». Западный Бер
лин перестает быть очагом 
напряженности в-'' Централь
ной Европе и может стать 
важным фактором в деле 
разрядки.

Заявления,-сделанные че
тырьмя министрами иност
ранных дел по случаю 
подписания соглашения, ска
зал Брандт, свидетельствут 
ют о воле и намерении прат 
вительств четырех великих 
держав добиваться разряд
ки напряженности в Европе. 
Федеральное правительство 
надеется, что в этом направ
лении будут предприняты 
новые реальные шаги.

Правительство ФРГ, под
черкнул канцлер, будет при
держиваться взятых на себя 
обязательств и активно спо
собствовать тому, чтобы за
ключенные соглашения и до
говоры были претворены в 
жизнь.

ПАРИЖ, 7 июня. Корр. 
ТАСС Р. Серебренников пе
редает:

По призыву Всеобщей 
конфедерации труда —  са
мой крупной и влиятельной 
профсоюзной организации 
страны —  французские тру
дящиеся проводят сегодня 
24-часовую забастовку, име
ющую поистине общенацио
нальный характер.

Забастовка проводится в 
поддержку требований, вы- 

, двинутых ВКТ: повысить
Минимальный уровень зар
платы, уменьшить продол
жительность рабочей неде-< 
ли, обеспечить право выхо
да на пенсию в возрасте 60 
лет с одновременным уве
личением размера пенсий, 
улучшить 5гсловия труда.

Первыми начали заба
стовку журналисты, прекра
тившие работу вчера вече
ром. Сегодня газетные киос

ки Парижа пусты, газеты и 
журналы в продажу не по
ступили. Вчера же / остано
вились телетайпы агентства 
Франс Пресс, забастовали 
рабочие типографий и книж
ных издательств.

Ровно в полночь паровоз
ные гудки объявили о на
чале двухдневной забастов
ки железнодорожников. В 
Париже многие автобусы не 
вышли из парков, париж
ское метро работает с пе
ребоями.

Авиакомпании «Эр-франс» 
и Юта отменили некоторые 
международные рейсы —  
работу прекратил наземный 
персонал аэропортов, вхо
дящий в ВКТ.

Бастуют трудящиеся 
многих промышленных
предприятий. Закрыло свои 
двери большинство круп
нейших французских компа

ний и фирм, в частности хи
мические предприятия «Рон- 
пуленн», «Южин-юольман», 
«Мишлен», текстильные 
фабрики долины Луары, 
самолетостроительные заво
ды «Дассо». В портах не вы
шли йа работу около 15 
тыс. докеров. Бастуют мо
ряки французского торгово
го флота. Успешно проходит 
день борьбы у строителей.

«Свободный день» —  jra- 
кие объявления вывешены 
на многих парижских теат
рах, в частности «Гранд-опе
ра», «Комеди франсэз», 
«Национальном народном 
театре», театре восточного 
Парижа.

Во Франции сегодня со
стоится около 150 демонст
раций трудящихся: в под
держку требований, выдви
нутых в ходе общенацио
нального дня борьбы.

Б О Р Ь Б А  О Б О С Т Р Я Е Т С Я
ВАШИНГТОН, 7 июня. 

Корр. ТАСС О. Аничкин пе
редает:
В крупнейшем штате США
—  Калифорнии —  прошли 
первичные выборы, кото
рые здесь рассматривают 
как весьма важные в оп
ределении кандидатов на 
пост президента от двух 
буржуазных партий страны
—  демократической и рес
публиканской.

Наибольший интерес выз
вала борьба среди кандида
тов демократической партии, 
так как в республиканской 
партии бесспорным лидером 
уже давно стал президент 
Р. Никсон.

У  демократов право стать 
кандидатом в президенты ос
паривалось главным обра
зом сенаторами Дж. Макго
верном и Г. Хэмфри. На 
предыдущих первичных вы
борах Дж. Макговерн опере
жал своих основных сопер
ников. Его программа, со
держащая требования немед
ленного прекращения войны 
во Вьетнаме, сокращения

военных расходов, ради
кального решения многих 
кризисных внутренних
проблем страны, получила 
поддержку многих избирате
лей.

По предварительным дан
ным, в Калифорнии победу 
одержал также сенатор 
Дж. Макговерн, получивший 
47 процентов голосов. На 
второе место вышел сенатор 
Г. Хэмфри —  37 процентов.

Как отмечают политиче
ские наблюдатели, за Дж. 
Макговерна голосовали сту
денческая молодежь, пред
ставители интеллигенции, 
национальных меньшинств—  
негров и американцев мек
сиканского происхождения.

Макговерн также вышел 
на первое место в трех дру
гих штатах —  Нью-Мексико, 
Нью-Джерси и Южной Да
коте.

На первичных выборах 
борьба идет не только за по
пулярность среди избирате
лей, но и за делегатов пред
стоящего съезда демокра

тической партии, на котором 
будет принято окончатель
ное решение о том, кто ста
нет официальным кандида
том в президенты. Победа 
Дж. Макговерна в Калифор
нии, например, обеспечила 
ему голоса 271 делегата, 
которые обязаны голосовать 
за него на съезде.

Однако, несмотря на по
беду в ряде штатов, 
Дж. Макговерн все же не 
может собрать такое число 
голосов делегатов, которые 
обеспечили бы ему на съез
де демократической партии 
абсолютное большинство. 
Это рзначает, что открывает
ся путь для закулисных 
сделок партийных боссов на 
съезде, в результате кото
рых кандидатура Дж. Мак
говерна может быть отверг
нута, несмотря на его успе
хи на первичных выборах.

До съезда демократиче
ской партии осталось немно
гим больше месяца. Пред
выборная борьба в партии 
все больше обостряется.

Восьмой год мужествен
ный народ Мозамбика ведет 
упорную борьбу за свою 
независимость. Бойцы
ФРЕЛИМО (Фронт осво
бождения Мозамбика) про
должают наносить сокруши

тельные удары по колони
альным войскам Португа
лии.

Н А СНИМКЕ: во время 
митинга в одной из ос
вобожденных деревень.
Слева направо: президент

ФРЕЛИМО Самора Машел, 
секретарь ЦК ФРЕЛИМО 
Рибела и заместитель коман
дующего войсками провин. 
ции Тете Томе Эдуардо, 

Фото Л. Максимова.
Фотохроника ТАСС.

Металлурги Корейской Народно -  Демократической 
Республики добились значительных, успехов в 
производстве стали.

НА СНИМКЕ: на одном из металлургических заводов.
Фото ЦТАК— ТАСС.

В освобожденных районах 
Ю ж н о г о  В ь е т н а м а

ХАНОЙ, 7 июня. (ТАСС). 
Агентство печати Освобож
дение сообщило о положе
нии в районах провинции 
Биньдинь, освобожденных в 
ходе нынешнего наступле
ния патриотов. В сообщении 
указывается, что жизнь в 
этих районах все более ста
билизируется. Свыше 10 
тысяч крестьян, согнанных 
марионеточным режимом в 
концентрационные лагеря, 
возвратились в родные де
ревни. Народно-революцион
ные комитеты помогают кре
стьянам и бывшим солдатам

марионеточной армии, пере
шедшим на сторону народа, 
налаживать сельскохозяй
ственное производство. Им 
предоставляются земля, ра
бочий скот и необходимые 
орудия труда.

В каждой деревне создано 
местное ополчение. Населе
ние полно решимости защи
щать освобожденные райо
ны.

Налаживается работа ме
дицинских учреждений и 
школ. В районе Хоайан от
крыты курсы медсестер и 
санитаров.

Протест против провокаций

Призыв к единству 
демократических сил

РИМ, 7 июня. (ТАСС). 
Член Политбюро ИКП 
Дж.-К. Пайетта выступил на 
страницах газеты «Унита» с 
призывом к укреплению 
единства демократических 
сил Италии с тем, чтобы 
дать достойный отпор прово
кационным действиям реак
ции. Этот призыв прозвучал 
в связи со все более наглы
ми выходками реакционеров 
всех мастей и в первую оче
редь неофашистов, которые 
угрожают расправой с демо
кратическим движением в 
стране.

Главарь неофашистов 
Альмиранте,. выступая на 
днях перед двухтысячной 
толпой своих сторонников во 
Флоренции, говорил о «гото
вящейся решительной схват
ке с коммунистами». Альми- 
ранте пригрозил, что если 
политическая обстановка в 
стране будет развиваться 
«не так, как следует», то 
его сторонники захватят 
власть.

Примечательно, что
неофашистский лидер сделал 
свое наглое заявление в 
разгар затяжного прави
тельственного кризиса, в об
становке острой политиче
ской борьбы, непрекращаю- 
щихся террористических 
актов. “ -

НЬЮ-ЙОРК, 7 июня. 
(ТАСС). За последние дни 
израильские военные само
леты несколько раз нару
шили воздушное пространст
во Ливана, совершив поле
ты в глубь ливанской терри
тории.

Постоянный представи
тель Ливана при ООН 
Э. Горра сообщил в письме 
председателю Совета Без
опасности, что только за 
5 июня израильские ВВС 
трижды нарушали воздуш
ное пространство Ливана, 
совершая полеты над юж
ными районами Ливана и в ■ 
направлении ливанской сто
лицы. Неоднократные на
рушения совершались и в 
предыдущие дни. По пору
чению своего правительства 
представитель Ливана зая
вил резкий протест против 
новых агрессивных дейст

вий Израиля и обратил вни
мание на то, что эти дей
ствия, . сопровождаемые 
враждебными заявлениями, 

, представляют угрозу миру и 
безопасности Ливана.

Провокации Израиля про
должаются и на земле. На
блюдателями ООН в ливано- 
израильском секторе получе
но сообщение об убийстве 
70-летнего ливанского кре
стьянина, трудившегося на 
своем участке. Ливанская 
сторона заявила также про
тест против вторжения на 
ее территорию израильского 
патруля, угнавшего с собой 
трех пастухов.8'

От наблюдателей ООН в 
сирийско-израильском сек
торе продолжают поступать 
сообщения .об- артиллерий
ском и пулеметном огне, ко
торый израильские войска 
часто открывают по сирий
ской территории.

ТРАГЕДИЯ В У А Н К И
ЛУСАКА, 7 июня. 

(ТАСС). Мировые информа
ционные агентства принесли 
из Южной Родезии трагиче
скую весть. В центре роде
зийской угольной промыш
ленности Уанки в результа
те взрыва на одной из шахт 
заживо погребены под зем
лей 468 шахтеров, из кото
рых 435 человек —  афри
канцы.

Хотя представители ком
пании «Англо-америкэи кор- 
порейшн оф саут Африка» 
отказываются сообщить при
чины этой самой крупной в 
Африке катастрофы на гор
норудных предприятиях, со
вершенно очевидно, что она 
произошла по вине шахто
владельцев, которые в по
гоне за сверхприбылями 
пренебрегают элементарны
ми нормами » безопасности 
труда.

Катастрофы на шахтах и 
горнорудных предприятиях 
международного концерна 
«Англо-америкэн корпо- 
рейшн оф саут Африка», 
действующего в Южной Ро

дезии и ЮАР, а также 
других иностранных компа
ний в этом районе давно „ 
стали печальной традицией. 
Так, в январе 1960 года 437  
шахтеров, в том числе 431  
африканец, погибли в ре
зультате обвала на шахте в 
Колбруке (Ю АР). В после
дующие годы 30 африканцев 
стали жертвами подземного 
взрыва на шахте Саут Роде- 
порт, 17 шахтеров умерли в 
результате взрыва на золо
том руднике. «Виргиния» 
близ южноафриканского го
рода Велкома, 62 шахтера 
было убито в результате 
взрыва на золотом руднике 
Буффельсфонтейн. Совсем 
недавно, в феврале 1971 го
да, 20 африканцев погибли в 
результате взрыва на рудни- - 
ке «Виргиния». Это далеко 
не полный перечень .ката
строф на шахтах иностран
ных монополий, действую
щих на территориях, находя
щихся под господством ра
систских режимов юга Аф
рики,

Л '
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21Ш П о с л е д н и й
Любители классической 

музыки присутствовали на 
днях в зале областного лек
тория на концерте симфони
ческого оркестра Томской 
филармонии, и Волгоград
ской хоровой капеллы. Этим 
выступлением оркестр за
вершил концертный. сезон. 
Удачный выбор произведе
ний и творческий настрой 
исполнителей сделали кон
церт по-настоящему празд
ничным.

В первом отделении про
звучал редко исполняемый 
«Реквием». композитора 
времен Великой француз
ской революции Луиджи Ке
рубини. Надо сказать, что 
композитор написал два рек
виема (один для мужского 
хора, другой —  для . сме
шанного). По счастливой 
случайности томичи услы
шали оба этих произведе
ния: первый —  в исполне
нии академического мужско
го хора из Эстонии несколь
ко лет назад, а второй —  
сейчас, в исполнений Волго
градской капеллы (художе
ственный руководитель 
Иван Лупол).

«Реквием» в . исполнении 
капеллы и симфонического

оркестра под управлением 
главного дирижера Бориса 
Бабенко оставил впечатле
ние яркое и торжественное. 
Удачно прозвучали медлен
ные, светлые фрагменты во 
второй части («Реквием 
этернам»), в. четвертой 
(«Лакримоза»), чем-то похо
жей на моцартовскую, в. 
седьмой («Хостлас»). Неко
торая неуравновешенность 
хоровых партий, к сожале
нию. нарушала в кульмияа- 

’ циях динамический ан
самбль. , Из-за недостатка, в 
хоре ярких теноров и сопра
но в динамическом арсенале 
капеллы отсутствует яркое 
форте.

Несмотря на эти недо
статки, отрадно; что капел
ла подняла такое редко ис
полняемое. произведение. 
Наш симфонический ор
кестр на сей . раз выступил 
как чуткий партнер. Прав
да. были, некоторые интона
ционные погрешности, ; во в 
основном оркестровая пар
тия проведена с пониманием 
стиля произведения и весь
ма выразительно.

Во втором отделении бы
ла исполнена Пятая симфо
ния II. И. Чайковского.

сезона
Борис Бабенко, извест

ный томичам по гастроль
ным выступлениям с нашим 
оркестром, на сей рай ус
пешно дебютировал как 
главный дирижер. Интер
претация исполненного про
изведения позволяет гово- 

.рить о дирижере как о 
представителе . академиче
ского творческого направ
ления. Кропотливая работа 
над каждой деталью произ
ведения, верная расстанов
ка . смысловых акцентов, 
точный расчет в развитии 
драматургии произведения, 
чувство формы —  все это 
.говррйт о том, что. исполне
ние симфонии было удач
ным : й ярким. Особенно 
удачно, на наш взгляд, про
звучала вторая часть.

Концертный филармони
ческий сезон оркестра окон
чен. Он был разнообразен, 
интересен. Достаточно на
помнить о начинаниях в  об
ласти исполнения камерных 
опер, об исполнении вокаль
но-симфонических произве
дений крупной формы. Лю
бители классической музы
ки с нетерпением будут 
ждать открытия нового се
зона.

В. СОТНИКОВ.

ТОМСКИЙ МЕДИЦИНСКИЙ: НОВОСТИ
С И Б И Р С К И Й
Р Е Г И О Н

Министерство здравоохра
нения РСФСР создало ре
гиональное объединение ме
дицинских вузов Западной 
Сибири с центром «в городе 
Томске. В состав объедине
ния входят медицинские ин
ституты Тюмени, Омска, 
Кемерова, Барнаула,. Крас
ноярска, и Томска. Объеди
нение создано с целью улуч
шения координации иссле
дований по проблемам, 
имеющим значение- для Си
бири и Дальнего Востока, 
подготовки научных кадров, 
обмена опытом.

выходят
М О Н О Г Р А Ф И И

В Издательстве Томского 
университета вышла в свет 
монография академика 
АМН СССР И. В. Торопце- 
ва и профессора Е. Д. Гольд
берга «Острейшая лучевая 
болезнь». Эта монография 
обобщает литературные све
дения и исследования авто
ров по изучению действия 
на живые организмы мас
сивных доз ионизирующей 
радиации. В ближайшее 
время в издательствах «Ме
дицина» и (Томского универ
ситета выйдут в свет моно
графии профессора В. И. 
Альперовича и профессора; 
Л. Н. Бёрезнеговской.

С О В Е Т У Ю Т С Я
О Р Д И Н А Т О Р Ы

Закончилась первая кон
ференция аспирантов и ор

динаторов института. На 
четырех заседаниях ее бы-, 
ло заслушано более 40 док
ладов. Конференция проде
монстрировала высокий 
уровень исследований, их 
практическую направлен
ность. Большой интерес вы
звало сообщение ординато
ра Б. С. Ходкевича, посвя
щенное изучению > клеевого 
метода соединения . бронхо
легочной ткани. Научной ор
ганизации труда в медицин
ских учреждениях был по
священ доклад аспиранта- 
заочника А. С. Бобяка. О 
новых методах исследования 
сердечно-сосудистой систе
мы рассказали аспиранты 
В. Н. Кун, М. В. Дзубан, 
В. М. Макаров.

Д И С С Е Р Т А Ц И И
П Р А К Т И К О В

Активно участвуют в на
учно - исследовательской ра
боте практические врачи об
л а е т  “На кафедрах вуза, 
они выполняют около, ста 
тем, многие из которых яв
ляются основой , • кандидат
ских диссертаций. Только за 
последнее время в ученый 
совет института представле
ны кандидатские диссерта
ции главного врача област
ного противотуберкулезного 
диспансера О. Е. Шаробу
ровой, хирурга детской боль
ницы ГО. К. Землякова, 
врача военного госпиталя 
Т. К. Шураева.

В. КАМНЕВ.

Начали сессию успешно, сдав первый экзамен по фа
культетской хирургии, студенты группы 408  IV курса ле
чебного факультета.

НА СНИМКЕ: студенты группы И. Удалый и В. Кры- 
мец готовятся к очередному экзамену.

Фото А. Синчита.

Ц И Р К

Б о ль ш а я
п р о гр а м м а .

Начало —

р а з н о о б р а зн а я

в 20 часов.

Д В О Р Е Ц  С П О Р Т А
-Ш ирокоформатный цветной 

художественный фильм « Б о л ь 
ш о й  п р и з »  (две серии).

Начало — в 19 часов.

К И Н О
СЕГОДНЯ 

ГЕА —В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М . ГОРЬКОГО

«П р и к л ю ч е н и я  н а  б е р е га х  
О н т а р и о »  —  9 , 10-50, 12-40,
14-30. 16-20, 18-10, 20, 21 -50.
«П е с н и  м о р я »  —  8 -4 0 , 10-20,
12, 13-40, 15-20. 17, 18-40,
20-20, 22. З а л  к и н о х р о н и к и  —  
м у л ь т с б о р н и к  —  9, 10-05,
11-10, 12-15, 13-20, 17-40, 18-45. 
19-50. 20-55. «Д а й т е  им ж и т ь »
—  14-25, 15 -30, 16 -35. « Г о л о с  
в о д ы » —  2 2 -15.

«ОКТЯБРЬ»
«П р и к л ю ч е н и я  на б е р е га х  

О н т а р и о »  —  9, 10 -50, 12-40,
14-30, 16 -30, 18 -10, 20, 21-50.

«П и р о с м а н и »  —  12-40. 14-25, 
16 -10, 17-55, 19-40, 21 -25.

имени И. ЧЕРНЫХ
Б о ль ш о й  з а л  —  « П р и к л ю ч е 

н и я  н а  б е р е га х  О н т а р и о »  —
8, 10-50, 12 -40, 14 -30, 16-20,
18-10, 20. 2 1 -45.

М а лы й  з а л  —  «П о с л е  тьм ы
—  св е т*  —  12-25, 14-20. 22.
«С е с т р а  К е р р и »  —  8-40, 16-15, 
18-10, 20 -05.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
« Ч а й к а »  —  18: 20, 22 .

«СИБИРЯК»
«В ч е р а , с е го д н я  и в с е г д а »

—  11.■ 14-20, 17-40, 21. Д л я
детей — « Р е с п у б л и к а  В о р о н ь 
ей у л и ц ы »  —  9 -2 0 , «К в а р т и р а »
—  12-40, 16. 19-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА  

«К р а с н ы е  л и с т ь я »  —  10, 12. 
14, 16, 18, 20, 22.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО» 

«П о с л е д н и й  та б о р *  —  10,
12. 14, 16, 18, 20, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Г р а н а т о в ы й  б р а с л е т »  —
17-20, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« Б а т ь к а »  —  19. « К а б р и о л а »

—  21 .

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«К о н е ц  а та м а н а » (две серии) 
—  15, 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«П р о п а ж а  с в и д е те л я *  —  17. 
19. 21.

^  П Я Т Н И Ц А , 9  и ю н я , Ш 3 
I П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
(«Орбита»). 15.50. Премьера 

телевизионного многосерийно
го художественного фильма 
«Человек в проходном дворе». 
3-я н 4-я серии. 18.00. «Время». 
Информационная программа.
18.30. «В мире животных».
19.30. «Проблемы совершен
ствования управления народ
ным хозяйством на основе 
применения экономико-матема
тических методов и вычисли
тельной техники». «Автомати
зированная сибтема управле
ния предприятием-, в тяжелом 
машиностроении». 20.10. Фе
стиваль искусств «Московские 
звезды». Вечер балета. Тран

сляция из Концертного зала 
имени Чайковского (в записи). 
20.50. Эдуардо де Филиппо. 
«Суббота, воскресенье, поне
дельник». Спектакль Москов
ского театра имени Ермо
ловой. 23-00. «Время». Инфор
мационная программа.

II П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

2Q.00. «Быт и томичи». «Что
бы покупатель сказал «спа
сибо». 20.10. «Творчество томи
чей». 20.45. Новости. 21.00. 
К 50-летию образования СССР. 
«Узы дружбы». Связь ТПИ с 
учеными Грузии. 21.20. Фильм- 
оперетта «Белая акация».

РАД 1/10
П Я Т Н И Ц А ,  9 и ю ня

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. Арам Хачатурян. 
Концерт для фортепьяно с 
оркестром. 3-я часть. Играет 
Лев Оборин и Большой симфо
нический оркестр Всесоюзного 
радио и телевидения. 8.30. 
«Пионерская зорька». 9.15. По 
страницам газет «Красное зна
мя» и «Молодой ленинец». 
19.15. Радио — сельским слу
шателям. «Партгруппа на фер
ме». Богословская ферма кол
хоза имени XXII съезда пар
тии Зырянского района. «Се
ялки уходят с  полей» — рас
сказ о передовых бакчарских 
механизаторах. «Пьянство ве
дет к беде» — выступление 
начальника Ш егарского РОМ 
И. А. Шемерянкина. 19.50. Пос
ледние известия.

Яслям-саду №  38 элек
тролампового завода требу
ются: старшая медсестра,
воспитатели, сестры-воспн-. 
татели, дневные няни, по
мощник повара, кухонные 
работницы.

Обращаться: 'г. Томск,
ул. Белинского, 65, телефон 
№  9-98-444, к заведующей.

В ШКОЛАХ ОБЛАСТИ 
ИДУТ ВЫПУСКНЫЕ ЭК
ЗАМЕНЫ. ОТОВСЮДУ ПО
СТУПАЮТ ХОРОШИЕ ВЕ
СТИ. БОЛЬШИНСТВО РЕ
БЯТ УСПЕШНО ДЕРЖАТ 
ЭКЗАМЕНЫ НА ПУТЕВ
КУ В ЖИЗНЬ.

СУДЯ ПО НАСТРОЕ
НИЮ ЭТИХ ДЕВУШЕК И 
ЮНОШЕЙ, ИХ ОЧЕРЕД
НОЙ ЭКЗАМЕН ПРО
ШЕЛ УСПЕШНО. ТЕПЕРЬ 
МОЖНО НЕМНОЖКО ОТ
ВЛЕЧЬСЯ, ПОГУЛЯТЬ.

НА СНИМКЕ Е. ЛИСИ
ЦЫНА: ДЕСЯТИКЛАС
СНИКИ КЛЮКВЕНСКОЙ 
СРЕДНЕЙ ШКОЛЫ ВЕРХ- 
НЕКЕТСКОГО РАЙОНА  
(СЛЕВА НАПРАВО) —  
АЛЕКСАНДР ЯКИМЕН
КО, ЛЮБОВЬ ГРОМОВА 
ЛЮДМИЛА КРИВЕНКО И 
ВИКТОР СМОРКАЛЪВ 
ПОСЛЕ ЭКЗАМЕНА.

ШППОПШ1и1Н111||1Н11Н1и1П111ИП1|||1Ши1ПЛ11111и11иН1П1111111Н111111П111И111Ш11111П11!11111П111|и1|||1Пи11Ш11П11111ШП>11и1Ш1111П11|1Ш11Н11П1111ШШ1Ш1Ш11ШШШШШ1Ш1Ш<1Ш1Шт111ШШШ1ШШ1Ш>1ШШШШ11Ш1ШШШПШШШ

МЕТАЛЛЫ ПОД ЗАЩИТОЙ
ОТКРЫТИЕ СОВЕТСКИХ х и м и к о в

Отдельные сплавы метал
лов, подчиняясь так назы
ваемому «закону самопасси- 
вации», могут отлично про
тивоборствовать разруши
тельной силе коррозии. Это 
установили ученые Инсти
тута физической химии 
Академии наук СССР док
тор химических - наук Н. Д. 
Томашов и кандидат хими
ческих' наук Г. П. Чернова. 
6 июня Комитет по делам 
изобретений и открытий 
при Совете Министров 
СССР признал их труд 
важным научным открыта- 
ем.

Получение металла из 
руд сопровождается, как из
вестно освобождением его 
от кислорода. Однако ме
таллы не Гарантированы 
от возможности обратного 
процесса окисления. И если 
бы прекратить борьбу с

коррозией и не защитить от 
нее металлы, то уже через 
несколько десятилетий 
ажурные стальные пролеты 
мостов, ферм и множество 
других ценнейших инженер
ных сооружений и машин 
превратились бы в простые 
груды ржавого лома. Вот 
почему в крупнейших, лабо
раториях мира неустанно 
ведутся поиски новых спо
собов охраны металлов от 
наступления коррозии.

Разработано немало мето- . 
дов покрытий самых рас- , 
пространенных изделий из 
стали другими, более стой
кими металлами, лаками, 
красками. Но многие из 
них очень дороги и неэконо
мичны. Поэтому мысль уче
ных стремится к тому, что
бы сделать сами металличе- ■ 
ские сплавы «пассивными» 
к разрушению- воздушной

атмосферой и агрессивными 
средами.

Московские ученые Н. Д. 
Томашов и Г. П. Чернова в 
течение многих лет осуще
ствляли важные теоретиче
ские разработки и провели 
большой цикл эксперимен
тальных работ. Это позволи
ло им открыть явление « са- 
мопассивации» металлов и) 
сплавов. Исследователи ус
тановили, что в некоторых 
условиях процёсс коррозии 
металлов может протекать 
очень стремительно, а в 
других быть замедленным 
до такой степени, что прак
тически . металлоконструк
ции становятся вполне ус
тойчивыми в длительной эк
сплуатации.

Авторы открытия обнару
жили, что торможение кор
розии металлов может быть

достигнуто не только путем 
больших добавок других ме
таллов. Выяснилось, что да
же введение в сплавы, нич
тожных так называемых 
«электроположительных ме

таллов» может дать боль
шой эффект. При этом со
противляемость . к коррозии 
часто’ возрастает в пределах 
от десяти до тысячи раз!

Например, новый метод 
введения «гомеопатических 
доз» палладия и платины в 
хромистые стали сделал их 
очень стойкими. Другой, 
пример: титан с небольшим 
количеством палладия пре
красно ведет себя в раство
рах соляной кислоты и хло
ристых солей при повышен
ной 'концентрации- и темпе
ратурах. Применение этого 
сплава дало . возможность 
создать уникальную аппара
туру для проведения слож- 

' ных химических реакций.
Открытие. явилось круп

ным вкладом в развитие но
вых направлений современ
ной (металлургии.

А .  ПРЕСНЯКОВ, 
корр. ТАСС.

Москва.'
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ПОНЕДЕЛЬНИК 12 июня
Т О М С К

Экран г- школьникам. «Люби
телям природы». ,
«Вестник ЦНТИ*.
«Слово рабочего». Выступает 
буровой мастер Томской ком
плексной геологической экспеди
ции М. Д. Костюк.

19.55. Киножурнал «Фитиль» Л* 111. 
20.05. Новости.

«Земля и люди». «Слава героям
труда!»
Документальный фильм . «Марн- 
шалло Форе».

М О С К В А
(I программа. ЦТ). 22.00. Новости.
22.10. «Пятилетка. Год второй».
22.40. Выступает Государственный ан

самбль песни и пляски донских 
казаков.

С У Б Б О Т А 17 июня
19.00.
19.30.
19.40,

20 . 20.

2 1 .20 .

-П Р О Г Р А М М А
П Е Р Е Д А Ч

ход».

про-

В Т О Р Н И К 13 июня
М О С К В А

программа ЦТ). 1,3.30... Программа , пе
редач.
Новости,
Для детей. «Энтель-тентель». Пе
редача из Таллина, 
«Приключения Толи Клюквина». 
Художественный фильм. (Цент
ральная киностудия детских и 
юношеских фильмов имени
Горького. 1964- г.)
«Ш офер, груз и электроника». 
«Русский романс». .
«Шахматная школа». Класс
шахматистов-разрядников. «Энд
шпиль».
Новости.

С. 17.25 до 18.30 — перерыв.
томск

«Лето-72, выходной...»,
«Человек и закон». «Не к доб
ру...... «Милиционер Крюков» —
очерк. Киноэкран.
Новости.
«Ландау. Штрихи к портрету». 
Документальный фильм. 
Телевизионный конкурс новато
ров. Соревнуются Томский 
ДОК н Асиновский ЛПДК. ’

М О С К В А
(I программа ЦТ). 22.00. Новости.
22.10. Мультфильм.
22.20. «Здоровье». Научно-популярная 

программа.
22.50. «Песня русская, родная.*.» Те

левизионный музыкальный
фильм.

23.15. «Наука сегодня». Научно-позна
вательная программа."

(I
13.35.
13.45.
14.15.

15.20. 
15.50.
16.20.

17.20.

18.30.
18.40.

19.10.
19.25.
19.45.

13.35. Новости.
13.45. «В семье единой». К 56-летию 

образования СССР.
«Карусель». Телевизионное обоз
рение.
Телевизионный документальный 
фильм о  Георгии Димитрове. 
(Телевидение Болгарии).
«Песня русская, родная...»,, Те
левизионный документальный 
фильм.
В. Левашов. «Бросовый 
Телеспектакль.
«Время». Информационная 
грамма.
Чемпионат Европы но футболу. 
Полуфинальный матч- Сборная 
СССР — сборная Венгрии. 2-‘й 
тайм. Передача из Бельгии (в 
записи).
Концерт Ансамбля народного 
танца владимирского тракторно
го завода. ,

Т О М С К
«Коммунист и время». Из опы
та организаций социалистиче
ского соревнования среди жи
вотноводов Зырянского района. 
Музыкальный антракт.
Новости.
«Песня над полями», 
концерт агитбригады 
культпросветучилища.

М О С К В А
(«Орбита»). 21.00. Программа передач. 
21.05. «Наука сегодня». Научно-позна

вательная программа.
21.35. «Анна на шее». Художественный 

ф и л ь м ; (Киностудия ИМвНИ 
Горького. 1954 г.).
«Время» 
грамма.
«На цирковой арене». -Передача 
из Польши (в записи).
В эфире — «Молодость». «Наш 
современник».

14.30.
15.10.

16.10.

16.35.

18.00.

18.30.

19.15.

19.30.

19.45.
19.50.
20.05. Отчетный

Томского

23.00.

23.30.

00.15.

Информационная про-

П Я Т Н И Ц А 16 ИЮНЯ

) П Р О Г Р А М М А  
М О С К В А

(«Орбита»), 1Й60. Программа передач,
12.05. Новости.
12.10. Для детей. «Считалочка».
12.40. «Здоровье». Научно-познаватель

ная программа. Ведет передачу 
врач Ю. Белянчикова.

13.10. «Музыкальные встречи». Песни 
А. ‘ Фаттаха.

13.40. «Человек .и закон»,
13.5.5. «Стадион КВН».
15.40. «Кукла». .Художественный

фильм. (Творческое объединение 
«Камера». Польша)., 1.-я серия.

17.00. ' «Музыкальный турнир». .
18.00. «Время», Информационная про

грамма.
18.30. Чемпионат СССР по боксу. Пере

дача из Дворца спорта Цент
рального стадиона имени В. И. 
Ленина (в записи).

Т О М С К
19.30. «Твой след на земле».
19.45. «Кочевник». Документальный 

телефильм'.
20.00. «Земля и люди». Секреты вы

соких надоев. Слово агитатора. 
Концерт по заявкам работников 
ферм.

М О С К В А
(«Орбита»). 2l'.00. «Степень риска». Худо

жественный фильм. («Лен- 
фильм», 1968 г.).

22.30. Вечер артистов М осковского 
. _ • театра оперетты.

23.00. «Время». Информационная про
грамма.

23.30. «Прощайте, друзья». Художест
венный фильм.. (Студия художе-

- ственных фильмов, Болгария. ; 
1970 г.).

01.05. Концерт Государственного хорео
графического ансамбля ^«Берез
ка». Трансляция из Кремлев
ского Дворца съездов (в записи),

02.00. Спортивная программа.
II П Р О Г Р А М М А  

Т О М С К
16.30. «Томск: люди, события...» Не

дельное • обозрение.
17.00. «Сород, в котором мы живем*.
17.10. Художественный фильм «Силь

ные духом» ,2-я серия.

С Р Е Д А 14 июня
М О С К В А

(I программа ЦТ). 15.20. «Коммунист и 
время». Передача из Риги,

15,50. «Цирк на экране».
16.20. Новости.

С 16.30. до 19.30 — перерыв.
Т О М С К

19.30. Молодежная программа «Фа
кел». Селу нужны молодые. Ма
стерство и поиск молодых.

20.40. Документальный фильм «Шаг 
второй».

21.00. Новости.
21.15. Художественный фильм «Нача

ло».
М О С К В А

(«Орбита»). 23.00. «К 100-летню со  дня 
рождения Л. В. Собинова». 
Трансляция из Государственного 
академического Большого теат
ра СССР.

00.15. «Время». Информационная про
грамма.

00.45. Продолжение трансляции из 
Большого театра СССР.

02.00. Чемпионат Европы по футболу. 
Полуфинальный матч. Сборная 
СССР — сборная Венгрии. Пе
редача нз Бельгии.

Ч Е Т В Е Р Г 15 июня
М О С К В А

(«Орбита»). 13.00. Программа передач. 
13.05. Для детей. «Матрешки».

I П Р О Г Р А М М А

М О С К В А
(«Орбита»). 15.00. Программа передач. 
15.0о. «В мире животных». «Рассказы 

об обезьянах». Ведущий —народ
ный артист СССР кинорежиссер 
А. М. Згуриди.
На вопросы телезрителей отве
чает политический' обозреватель 
газеты «Правда» Ю. Жуков. 
«Хлеб, и соль». Художественный 
фильм. (Киностудия имени Дов
женко, 1970 г.).
«Время». Информационная про
грамма.
Премьера телевизионного доку
ментального фильма «Ш ахтёры*. 
(Творческое объединение «Эк
ран». 1972 г.).
Программа передач.
С. Алешин. «Другая». Спектакль 
Государственного академическо
го театра имени Моссовета. 
«Проблемы совершенствования 
управления народным хозяйст
вом на основе Применения эко
номико-математических методов 
и вычислительной техники». 
«Русский романс».
«Время». Информационная про
грамма.
«Прощайте,. Коза ' и велосипед»'. 
Премьера, .телевизионного худо
жественного фильма. (Северо- 
1971ИНСКаН студия, телевидения.
Эстрадный концерт.

II П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

«Дело - каждого - из- нас», «Sain
ДРУГ —  п р и р о д а » .
Концерт симфонического орке
стра Томской филармонии. 
Новости. ■'
Художественный фильм «Силь-' 
ные духом». 1-я серия.

ВОСКРЕСЕНЬЕ 18 июня

16.05.

16.35.

18.00.

18.30.

19.25.
19.40.

22 . 00 .

22.30.
23.00.

23.30.

00 . 20.

20 .00 .

20.15.
21 .00 .

21.15.

I П Р О Г Р А М М А  
М О С К В А

(«Орбита»). 12.00. Программа передач. 
12.05. Новости. ’12.10. Для школьников. «Турнир любо

знательных».
12.55. «Музыкальный киоск». Ведет 

передачу ..Э. Беляева.
13.25. «Сегодня—День медицинского 

работника». В передаче прини
мают участие министр здраво
охранения СССР' академик В. в.

13.55. КоЩн ю^меди ци нс кого работника. 
Концерт.

14.40. Спортивная программа.
15.30. «Новости дня». ■ К^шожурнал.
15.40. «Кукла». Художественный

фильм. 2-я серия. R п
17-°°- передачуИ,ГОПУТеШе” ^” °Р®ж “ ^ ? ^
18.00. « В р ^ "е>ИЯГц”ф°Р*,аЦН°яиая про*
18.30. Чемпионат СССР по боксу. п Ц т

: дача из Дворца спорта имени
В. И. Ленина (в записи).

Т О М С К
19 30: «Дню медицинского работника
20 15. ЭкранЩ^ ТС школьникам. «Салют,

пионерЛ Ц оск в А
(«Орбита»К 21.00 еА.с М .о р ь ь и ,  . «

Гпоптивная программа.
i s M :  «Время»”  Информационная про-

. -  У^ниерт советской песик.00.15. Концерт 0[.р д м м д
Т О М С К

IT,, гтпгоди!» Мультфильмы. 
?чой ' «ПоёТ ЭДУАРД ХИЛЬ». Концерт. 
1730 «Старосветские помещики». Те- 
17' ‘ левизионны и фильм по повести

Н В Гоголя, __
«Праздники В будний день». До- 

181 кументальный телефильм.

СЕЛЬСКИЙ
КРОСС
В живописном шегарском 

кедраче состоялся финал 
легкоатлетического кросса 
на первенство облсовета 
ДСО «Урожай» В честь 
50-летия образования
СССР. В нем участвовали 
сборные команды районов 
области.

Соревнования 1 показали 
возросшее мастерство сель
ских спортсменов. У деву
шек на дистанции 1.000  
метров с результатом 
3 мин. 11,8 сек. победи
тельницей стала Татьяна 
.Холкина из А"чна. В груп
пе женщин победила На
дежда Матвеева из сельхоз
техникума., пробежавшая
2.000 метров за 6 Минут 
55 секунд. Эту жз дистан
цию Сергей Сафонов из 
Шегарки преодолел за 5 
минут 56,8 секунды.

Интересными бршн забе
ги у мужчин на 3.000 и
5.000 метров. Быстрее всех
3.000 метров (8 минут 45,2  
сек.) пробеаюл Сергей Фа
деев из Асина, а 5.000 мет
ров (за 15 минут 26,4 сек.) 
—- Николай Михали1(ын нз 
команды Томского района.

В командном зачете пер
вое место завоевал.^ асинов- 
цы, второе и третье места—  
шегарцы и команда Томско
го района. Они награждены 
памятными юбилейными 
кубками. Победители в лич
ных зачетах награждены 
жетонами и памятными по
дарками.

В. МИТРОХИН.

Шаг к финалу
ЛЕНИНГРАД, 7 июня, 

(ТАСС). В первом полуфи
нальном матче чемпионата 
Европы среди юниоров (до 
23 лет) сборная Советско
го Союза победила сегодня 
футболистов Болгарин —  
4:0 (3:0).

. Ответный матч состоится 
15 июня в Софии.

В матче— 
один гол

7 июня в Москве футбо
листы сборной СССР выиг
рали товарищеский матч у 
команды Болгария —  1:0
(0:0). Гол забил с 11-метро
вого на 65-й минуте Мун- 
тян. Советские спортсмены 
почти все время владели 
инициативой и много раз 
имели возможность добить
ся успеха. Но победили со 
скромным счетом.

(ТАСС).;

Молодежные
сборные-ничья

КИЕВ, 7 июня. (ТАСС). 
Товарищеский матч моло
дежных сборных футболь
ных команд СССР и Англии 
завершился сегодня, вничью 
—  0 :0.

ПОГОДЯ
По Томской области сего

дня ожидается переменная 
оодачность, местами кратко
временный дождь, грозы, 
ветер юго-западный, Ю — 15 
метров в секунду, темпера
туря 15— 20 градусов 
тепла, по ■ юёо-восточньш 
районам — : 2 0 -  25 граду
сов. '

В Томске переменная 
облачность, кратковремен
ные дожди, - возможна гроза, 
ветер юго-западный, 1 0  —  
1 о метров В секунду, темпе- 
теплаа 2 2 — 24 градуса
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